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 ▀ Что сказал президент: 
три основных акцента  

адина Байкинова

Выступая на первом совместном за-
седании палат парламента после 
каникул, президент страны Нурсул-

тан Назарбаев остановился на несколь-
ких важных аспектах. Помимо кадровых 
назначений в правительстве, глава госу-
дарства уделил большое внимание эко-
номическим и так или иначе связанным 
с экономикой вопросам. Три ключевых 
акцента в интервью «Капитал.kz» проком-
ментировали экономисты. 

Экономика на уровне 4%
Глава государства призвал правительство 
удержать рост экономики страны на уров-
не 4%. Заявление было сделано на фоне не-
простой экономической ситуации. «В I по-
лугодии рост составил 4%. В это сложное 
время, я считаю, это неплохой показатель. 
Удержаться на этом уровне или около того 
– задача правительства», – сказал глава го-
сударства. 

Слова президента относительно удер-
жания экономики на уровне 4% многие 
эксперты восприняли с насторожен-

ностью. Стране, для которой сырьевой 
сектор остается важным фактором ро-
ста экономики, удержать рост на былом 
уровне будет достаточно сложно, ведь не-
фтегазовая отрасль по-прежнему очень 
сильно зависит от мировых цен на нефть. 
Главный научный сотрудник Казахстан-
ского института стратегических иссле-
дований при президенте РК Вячеслав До-
донов, анализируя статданные, приводит 
такие цифры: рост цен по разным сортам 
нефти составлял около 30% относитель-
но первого полугодия 2016 года, когда 
наблюдались минимальные цены, ниже 
$30 за баррель. Экономист отмечает, что 
остальные отрасли не показывали каких-
либо впечатляющих темпов роста за ис-
ключением строительства (рост на 5,9%). 
Услуги выросли на 2,3%, сельское хозяй-
ство – на 3%. 

«На фоне увеличения стоимости неф-
ти в первом полугодии росли показатели 
производства и в нефтедобыче, и в горно-
добывающей промышленности, ее рост 
за полугодие составил 9,4%», – пояснил 
Вячеслав Додонов. То есть вся наша ма-
кроэкономическая динамика в первом 

полугодии была позитивной исключи-
тельно за счет роста нефтяных цен. Во 
втором полугодии ситуация будет зна-
чительно хуже в плане статистики роста 
нефтяных цен. «Происходить это может 
потому, что рост будет рассчитываться 
от более высокой базы, так как во вто-
ром полугодии 2016 года нефтяные цены 
были достаточно высокими (порядка $50 
по Brent) и сравнение с такой базой даже 
текущих котировок уже почти не дает ро-
ста. На мой взгляд, весьма велика вероят-
ность снижения цен к концу года. Если 
это произойдет, средние цены второго по-
лугодия будут ниже своих аналогичных 
годичной давности и это соответству-
ющим образом повлияет на показатели 
горнодобывающей промышленности и 
экономического роста в целом», – подчер-
кнул экономист. Вследствие чего, спикер 
считает, что можно прогнозировать зна-
чительно худшие показатели роста ВВП 
во втором полугодии, что, скорее всего, 
не позволит удержать итоговый рост за 
год на уровне 4%.
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КазаХстаН ОтКрыт 
дЛя ПОЛьсКиХ 
БизНесМеНОВ

В Астане состоялась встреча президента 
Казахстана Нурсултана Назарбаева с прези-
дентом Польши Анджеем Дудой, сообщает 
пресс-служба Акорды. Нурсултан Назарбаев 
поблагодарил гостя за его участие в прове-
дении национального дня Польши в рамках 
международной выставки ЭКСПО-2017. «Се-
годня мы примем участие в работе казахстан-
ско-польского бизнес-форума. У меня оста-
лись теплые воспоминания о моем визите в 
августе прошлого года в Польшу. Подобные 
контакты свидетельствуют о большом обо-
юдном желании двух стран сотрудничать», 
– сказал глава государства. Также президент 
Казахстана отметил, что между двумя госу-
дарствами нет никаких препятствий для рас-
ширения двустороннего взаимодействия. «Ка-
захстан открыт для польских бизнесменов. По 
вашей просьбе был запущен прямой авиарейс 
между столицами наших стран. Следует отме-
тить, что данное авиасообщение востребова-
но среди населения двух государств и это еще 
раз подчеркивает заинтересованность наших 
народов в налаживании тесных контактов», 
– подчеркнул Нурсултан Назарбаев. В свою 
очередь президент Польши, выразив призна-
тельность Нурсултану Назарбаеву за пригла-
шение посетить Казахстан, отметил важность 
совместного участия в работе казахстанско-
польского бизнес-форума.

ПреиМУщестВа рК 
дЛя иНВестОрОВ

Президент Казахстана Нурсултан Назарба-
ев выразил заинтересованность в дальнейшем 
развитии экономических отношений с Поль-
шей и назвал ряд причин для дальнейшего ве-
дения бизнеса именно в Казахстане. Об этом 
стало известно в ходе участия главы государ-
ства в казахстанско-польском бизнес-форуме, 
сообщает пресс-служба Акорды. «Действует 
Совет иностранных инвесторов при президен-
те. Для граждан 61 страны введен безвизовый 
режим. Функционируют 10 специальных эко-
номических зон и порядка 20 индустриальных 
зон. Участников этих зон государство обеспе-
чивает необходимой инфраструктурой. Участ-
никам СЭЗ также предоставляются налоговые 
льготы и преференции. Наряду с этим упро-
щается порядок получения лицензий и за-
ключения контрактов на недропользование», 
– сказал президент Казахстана. Нурсултан 
Назарбаев остановился и на мерах, предпри-
нимаемых Казахстаном для формирования 
благоприятного инвестиционного климата и 
их результатах. «Польские граждане в Казах-
стане освобождены от визовых требований. 
Созданы рабочие группы по развитию мало-
го и среднего бизнеса, машиностроения и 
сельского хозяйства. Важная роль отводится 
нашей межправительственной комиссии, ко-
торая работает между нашими странами», – 
сказал глава государства.

ПрезидеНт ПОЛьши 
ПОддержаЛ идею О 
БезВизОВОМ режиМе

Президент Польши Анджей Дуда поддер-
жал предложение президента Казахстана о 
взаимном безвизовом режиме между страна-
ми. «Польские фирмы на казахстанском рынке 
уже несколько лет. Я думаю, что этому способ-
ствуют такие действия, как отмена визового 
режима для польских граждан до 30 дней, что 
облегчает не только деловые контакты, но так-
же и туристические визиты. И запуск прямого 
авиасообщения, который реализует польская 
компания между Варшавой и Астаной. Я под-
держиваю то, что бизнесмены и туристы из 
Казахстана могли бы приезжать в Польшу без 
виз. Мы уже заявляли об этом на международ-
ном форуме. Так что, господин президент, вы 
можете рассчитывать на поддержку со сторо-
ны представителей польского государства. 
Наша позиция здесь однозначна», – сказал Ан-
джей Дуда. Ранее Нурсултан Назарбаев пред-
ложил Польше ввести безвизовый режим для 
казахстанцев. «Мы готовы помогать друг дру-
гу также в формировании современной транс-
портной инфраструктуры для ускоренной 
доставки грузов из Азии в Европу и наоборот. 
Долгожданным событием стало открытие 28 
мая прямого авиасообщения между Астаной и 
Варшавой и то, что мы убрали визовый режим 
между нашими странами, этого же мы просим 
у польской стороны», – отметил Нурсултан На-
зарбаев во время заявления для прессы по ито-
гам переговоров в Акорде.

Над КаКиМи 
заКОНОПрОеКтаМи 
БУдет раБОтать 
МажиЛис

Спикер мажилиса Нурлан Нигматулин 
открыл очередную сессию 6-го созыва ниж-
ней палаты парламента. Он напомнил, что 
главные стратегические приоритеты законо-
дательной работы накануне определил пре-
зидент страны Нурсултан Назарбаев. А для 
выполнения поставленных задач и обеспече-
ния законодательной поддержки стратегиче-
ского курса главы государства мажилисме-
нам необходимо продолжить планомерную и 
качественную работу над новыми проектами 
законов, внесенными правительством или 
инициированными самими депутатами. По 
словам Нурлана Нигматулина, эта работа ак-
тивно ведется как в профильных комитетах, 
так и в рабочих группах палаты по тем зако-
нопроектам, которые уже находятся в порт-
феле мажилиса. «Правительство уже внесло 
законопроект «О республиканском бюджете 
на 2018-2020 годы» и «О гарантированном 
трансфере из Национального фонда на 2018-
2020 годы». Правительство также внесло про-
ект Кодекса о таможенном регулировании. А 
также через развитие системы электронного 
декларирования и сокращение количества 
требуемых документов», – сказал Нурлан 
Нигматулин. 
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рК ВыПУстит 
исЛаМсКие ЦеННые 
БУМаги На $300 МЛН

Казахстан в 2018 году планирует выпуск 
государственных исламских ценных бумаг 
на сумму до $300 млн. Об этом стало известно 
в ходе участия Нурсултана Назарбаева в цере-
монии вручения глобальных премий (GIFA) 
в сфере исламских финансов. Глава государ-
ства в своем приветственном слове отметил, 
что исламские финансы стали одной из бы-
строрастущих индустрий мировой финансо-
вой системы. Глава государства отметил, что 
годовые обороты исламских финансов в мире 
превышают $2 трлн, продемонстрировав 
3-кратный рост за последние 10 лет. «Ожи-
дается, что в 2020-е годы данная цифра до-
стигнет $3 трлн», – подчеркнул президент. Он 
напомнил, что в 2010 году в Казахстане был 
создан первый исламский банк «Аль-Хилаль». 
«В 2012 году Банк развития Казахстана осуще-
ствил первый выпуск исламских облигаций 
сукук. В настоящее время вся сумма облига-
ций в 240 млн малазийских рингитов успеш-
но погашена. В 2018 году ожидается выпуск 
государственных исламских ценных бумаг 
на сумму до $300 млн», – рассказал президент. 
(Пресс-служба Акорды) 

НОВОстИ НЕДЕЛИ

КАЗАхстАН

 ▀ На ЭКсПО-2017 прошел 
Национальный день ОаЭ

айнагуль елюбаева

создание Международного финансо-
вого центра Астана откроет новые 
возможности для инвесторов из Объ-

единенных Арабских Эмиратов. Об этом в 
ходе открытия Национального дня ОАЭ на 
международной специализированной вы-
ставке ЭКСПО-2017 заявил вице-министр 
по инвестициям и развитию Тимур Токта-
баев.

«Опыт Дубая стал неоценимым в про-
цессе формирования Международного 
финансового центра Астана. Мы уверены, 
что создание Международного финансо-
вого центра Астана на площадке ЭКСПО 
откроет новые возможности для эмират-
ских инвесторов, а действующий безвизо-
вый режим для граждан ОАЭ способствует 
наращиванию сотрудничества во всех от-
раслях. Мы уверены, что укреплению свя-
зей между странами на всех уровнях будет 
также способствовать отмена визового ре-
жима для граждан Казахстана в ближай-
шее время», – отметил он.

В своей приветственной речи генераль-
ный директор Национального совета по 
СМИ ОАЭ, Его Превосходительство Ман-
сур Аль-Мансури поздравил Республику 
Казахстан с выдающимся успехом в орга-
низации и проведении международной 
выставки ЭКСПО-2017 и поблагодарил ор-
ганизаторов, которые оказали всесторон-
нюю поддержку для успешного участия 
всех сторон.

«Сегодня мы вместе с партнерами из 
Казахстана отмечаем наш Национальный 
день на «Астана ЭКСПО-2017». Это знаме-
нательный праздник, который символи-
зирует партнерство и сотрудничество на-
ших стран на протяжении более 25 лет. На 
протяжении этого времени мы тесно со-
трудничали и реализовывали совместные 
проекты в таких ключевых секторах, как 
космическая промышленность, сельское 
хозяйство, инфраструктурная и транс-
портная отрасли, а также многих других 
сферах», – подчеркнул Аль-Мансури.

По словам гендиректора, выставка 
«Астана ЭКСПО-2017» еще раз подтверди-
ла значимость экологически чистых видов 
энергии, что в свою очередь полностью 
соответствует стратегии ОАЭ, которая на-
правлена на расширение спектра источни-
ков энергии и более активное использова-
ние чистой энергии.

«Мы разработали стратегию развития 
возобновляемых источников энергии, ко-
торая направлена на уравновешивание 
ее источников, включая возобновляемую 
энергию, мирный атом и экологически 
чистые ископаемые энергоносители. Та-
кой подход стал возможным благодаря 
размещению в столице ОАЭ Абу-Даби го-
ловного офиса Международного агентства 
по возобновляемым источникам энергии 
(IRENA), а также разработке таких мас-
штабных проектов, как Масдар-Сити и 
солнечная электростанция Mohammad 
bin Rashid Al Maktoum, которая считается 
крупнейшим проектом подобного рода в 
мире», – уточнил он.

При этом он добавил, что ОАЭ уже 
успешно делятся опытом и поддерживают 
проекты по развитию возобновляемых ис-
точников энергии посредством грантов и 
льготного кредитования.

«Здесь я имею в виду, помимо прочих, 
Тихоокеанский фонд развития ОАЭ и фонд 
сотрудничества, созданный совместно с 
Фондом развития Абу-Даби и Междуна-

родным агентством 
по возобновляемым 
источникам энер-
гии (IRENA). Все эти 
инициативы сим-
волизируют лидер-
ские позиции нашей 
страны и твердое на-
мерение развивать 
разнообразные ре-
шения по выработке 
чистой энергии по 
всему миру», – уточ-
нил он.

Как продолжил 
Аль-Мансури, уча-
стие ОАЭ на «Астана 
ЭКСПО-2017» было 

очень полезным и 
продуктивным, по-
скольку «Эмираты 
смогли показать 
всему миру вклад в 
развитие энергети-
ческого сектора, а 
также изучить луч-
шие практики, по-
следние тенденции 
и технологии дру-
гих стран в области 
чистых технологий 
и возобновляемой 
энергии».

«Кроме того, 
мы успешно про-
демонстрирова ли 

важность энергии самого человека, кото-
рый является основной движущей силой 
развития и основой благополучия ОАЭ 
– именно поэтому для ОАЭ важно инве-
стировать в развитие потенциала людей. 
В рамках глобальной стратегии жители 
ОАЭ работают над созданием инноваци-
онных технологий, которые повысят ка-
чество жизни и положительно повлияют 
на все общество, поскольку это расширит 
спектр технологий, которые используют-
ся для получения энергии, что является 
одним из основных факторов социально-
экономического и  устойчивого, экологи-
чески безопасного развития», – подчер-
кнул он.

По мнению гендиректора, участие ОАЭ 
в «Астана ЭКСПО-2017» имеет исключи-
тельное значение еще и потому, что дает 
начало обратного отсчета до долгождан-
ной выставки «Дубай ЭКСПО-2020» под 
лозунгом «Соединяя умы, создавая буду-
щее».

«Являясь первой выставкой в странах 
Ближнего Востока, Африки и Южной Азии, 
выставка 2020 года – не просто повод для 
гордости всех жителей ОАЭ, а и свидетель-
ство высоких достижений страны и наме-
рения нашего правительства вкладывать в 
развитие инновационного и благополучно-
го будущего. Мы надеемся, что наше меро-
приятие будет таким же успешным и пло-
дотворным, как и «Астана ЭКСПО-2017», 
– выразил надежду Аль-Мансури.

В Дубае реализуется масштабный план, 
цель которого – обеспечить альтернатив-
ными источниками энергии 25% общих 
потребностей до 2025 года, и до 75% – к 
2050-му. Такие источники энергии будут 
включать в себя природный газ, солнеч-
ную энергию, обогащенный уголь и атом-
ную энергию.

Как отметил в ходе осмотра павильона 
ОАЭ управляющий директор по закупке 
топлива и анализу рынка компании «Энек» 
доктор Мохаммед Абдулла Аль-Чука, до 
2020 года ОАЭ намерены довести произ-
водство электричества через АЭС до 25%. 
На территории страны ведется строитель-
ство четырех АЭС по корейской техноло-
гии, которые будут окончательно запуще-
ны к 2022 году, первый атомный реактор 
будет введен уже в следующем году.

Национальный день ОАЭ посетили ви-
це-министр по инвестициям и развитию 
Казахстана Тимур Токтабаев, посол ОАЭ 
в Казахстане Мухаммед Ахмед Султан Иса 
Аль-Джабер, Комиссар павильона ОАЭ 
Салем Аль-Амри, а также ряд высокопо-
ставленных лиц, включая посла Саудов-
ской Аравии, посла Кувейта, посла Омана, 
посла Иордании и посла Королевства Ма-
рокко.

С начала работы выставки экспозицию 
Эмиратов посетили более 500 тысяч чело-
век. Свыше 90% по итогам опроса оста-
лись довольны.

Павильон ОАЭ – один из самых круп-
ных на международной специализиро-
ванной выставке ЭКСПО-2017 «Энергия 
будущего» площадью 980 кв. метров. Он 
разделен на шесть основных зон: «Наш са-
мый ценный ресурс – люди», «Революция 
энергетических технологий», «Преобразо-
вание жизни», «Дорога в будущее», «Вдох-
новение шейха Заеда», а также экспери-
ментальная проекционная стена.

Уникальная особенность павильона 
ОАЭ в том, что он полностью координи-
руется волонтерами из фонда «Такатоф». 
ЭКСПО-2017 внесла вклад в развитие их 
навыков, которые пригодятся на выставке 
в Дубае в 2020 году. Ожидается, что она 
привлечет порядка 30 тыс. волонтеров со 
всего мира.

ОАЭ примут в 2020 году всемирную вы-
ставку ЭКСПО в Дубае, которая пройдет 
с 20 октября 2020 года по 10 апреля 2021 
года. Ее тема – «Соединяя умы, создаем 
будущее» – раскроет потенциал человече-
ских усилий для достижения прогресса во 
всем мире. Организаторы ожидают поряд-
ка 25 млн посетителей. 

 ▀ Малая нефтепереработка:  
есть ли будущее в Казахстане?

елена тумашова

В настоящее время в Казахстане заре-
гистрировано более 30 мини-НПЗ, 
из них работают десятка полтора. 

Не выдерживают конкуренции? «Да, не 
выдерживают. Сейчас производство и ре-
ализация продукции нефтепереработки 
контролируются более жестко, чем рань-
ше. Мини-НПЗ, конечно, сложно в таких 
условиях, если только не действуют «вну-
тренние договоренности» – по дружбе, по 
экономическим соображениям», – Олег 
Егоров, главный научный сотрудник Ин-
ститута экономики МОН РК, говорит о 
проблемах малой нефтепереработки в 
Казахстане. Для делового еженедельника 
«Капитал.kz» эксперт ответил на вопрос: 
нужны ли Казахстану мини-заводы по 
производству топлива.

– Олег иванович, вопрос необходи-
мости развития малой нефтепереработ-
ки в Казахстане весьма актуален…

– Возникновение темы мини-НПЗ отно-
сится примерно к тем годам, когда очень 
интенсивно стали разрабатывать запад-
носибирские месторождения – в конце 
1960-70 годов. Местное население, кстати, 
не воспринимало эту идею положительно. 
Считали, что мини-заводы по производ-
ству топлив и заводы, на которых предпо-
лагалось утилизировать попутный газ и 
производить из него полимерную продук-
цию, нарушат экологическое состояние 
региона. И что достаточно просто добы-
вать нефть. Потихоньку местное населе-
ние убедили, и в том регионе появились 
гиганты нефтехимии, которые работают 
и по сей день. Например, Оренбургский 
газоперерабатывающий завод. У него го-
довая мощность переработки газа должна 
была быть примерно 40 млрд куб. м, туда 
и небольшой объем нашего газа идет. За-

вод работает нормально уже десятилетия, 
никаких аварий не было.

– Почему тогда возникла потреб-
ность в мини-НПз?

– Там были проблемы с локальным обе-
спечением топливом, поэтому и стали го-
ворить о том, что необходимо построить 
определенное количество небольших за-
водов. Наряду с этим обсуждался вопрос 
использования газа, который там долгое 
время сжигался на факеле. И потом неко-
торые исследовательские институты по-
лучили, как я понимаю, государственный 
заказ, разработали схему НПЗ. На таких 
заводах стали производить в основном 
топливо и мазут. Когда-то я просчитывал 
стоимость завода у нас и в Сибири, полу-
чалось, что он обходится недорого, но ка-
чество продукции вызывает сомнения.

– Почему?
– Раньше было как? Производили бен-

зин, дизтопливо, отправляли на АЗС, пожа-
луйста – пользуйтесь. Сейчас ситуация со-
всем другая. Существуют международные 
стандарты, мы уже приближаемся к Евро-5, 
должна быть четкая зависимость качества 
топлива от определенных количественных 
характеристик присутствия сернистых со-
единений. С этим всегда приходилось бо-
роться – ставить установки для обессерива-
ния. Но все дополнительное оборудование 
обходится дорого, и поэтому на мини-НПЗ 
таких установок практически нет.

В Казахстане есть малые НПЗ, впечатле-
ние такое, что все в порядке, но я думаю, 
что с качеством получаемого продукта все 
не так гладко. Были примеры в Южном Ка-
захстане, когда население, живущее вбли-
зи мини-завода, начинало возмущаться 
из-за сильнейшей загрязненности терри-
тории. Это не совсем экологически чистое 
производство и на нем практически невоз-

можно достигнуть европейских стандар-
тов по бензину и дизельному топливу.

– Может быть, малые НПз могут про-
давать свою продукцию на крупные за-
воды, где ее будут дорабатывать до не-
обходимого качества?

– Это невыгодно. Все стараются постро-
ить завод за небольшие деньги и от своей 
продукции иметь надежную ежегодную 
прибыль.

В некоторых случаях могут идти дру-
гим путем. Есть присадки, например те-
траэтилсвинец, добавляя которые в то-
пливо можно повысить октановое число 
бензина. Но эта присадка содержит свинец 
– очень агрессивный химический элемент.

– На каком сырье могут работать ми-
ни-заводы?

– Если есть возможность получать 
местное, то на местном. Но, видите, сы-
рье с Карачаганака и Тенгиза, например, 
содержит различные сернистые соедине-
ния, которые необходимо убирать. Ког-
да по соглашению мы поставили первую 
партию тенгизской нефти – примерно 70 
тыс. тонн – в Иран, через некоторое время 
с той стороны пришла просьба очищать ее 
от меркаптанов, потому что превышение 
меркаптанов в нефти оказалось в десятки 
раз больше, чем допускается в сырье для 
переработки. Тогда сразу же в России ку-
пили установку для демеркаптанизации и 
стали очищать.

Сырье Мангышлака содержит парафи-
ны, их тоже необходимо удалять. Парафи-
ны резко ухудшают качество топлив и той 
продукции, которая получается попутно. 
Кумкольские месторождения – там тоже 
есть сера и парафины.

У нас вот такая нефть. Всегда надо иметь 
определенный участок на заводе, который 
будет очищать от парафинов и сернистых 

соединений. А установки увеличивают 
стоимость продукта в несколько раз.

Заводы должны сознательно выбрать по-
ставщиков сырья, зная особенности казах-
станских нефтей из разных регионов, то, что 
они все имеют разный физико-химический 
состав. Нужно подбирать под свою техно-
логию ту нефть, при переработке которой 
можно обойтись меньшими затратами.

– Олег иванович, а вообще, на ваш 
взгляд, есть ли будущее у малой нефте-
переработки в Казахстане?

– Я его не вижу. Думаю, нам нужен не-
фтеперерабатывающий четвертый завод – 
современный. Только модернизации дей-
ствующих НПЗ недостаточно.

На Атырауском НПЗ японцы лет 10 на-
зад проводили модернизацию. На это были 
потрачены существенные суммы, но бен-
зина 4-го и 5-го поколения мы не получи-
ли, расчет был только на Евро-2. На завод 
пришли китайцы – опять модернизация. 
Теперь другая – оказывается, нам надо 
ароматику «выбирать». Но проблема в том, 
что вся ароматика пойдет в Китай, оттуда 
к нам придет новая продукция широкого 
ассортимента, задавит наш рынок. Нам не-
зачем будет развивать нефтехимию.

Между тем, мы могли бы сами разви-
вать нефтехимию. Может быть, все-таки 
начнут серьезно относиться к созданию 
интегрированного газохимического ком-
плекса на Карабатане. На этой площадке 
можно поставить и нефтеперерабатываю-
щий завод, и газохимический комплекс, 
это связанные между собой производства. 
Рядом кашаганская нефть – вот сырье для 
нефтепереработки. Если завод техноло-
гически настроить на эту нефть, можно 
вообще убирать все вредные вещества, ко-
торые мешают получению качественного 
продукта, и работать десятилетия – пока 
будет эксплуатироваться месторождение. 

адыЛгазы БергеНеВ
назначен членом Счетного комитета 
по контролю за исполнением 
республиканского бюджета

азаМат 
джОЛдасБеКОВ,  
УЛьф ВОКУрКа

досрочно прекратили полномочия 
членов совета директоров, 
независимых директоров 
АО «Ипотечная организация 
«Казахстанская Ипотечная 
Компания»

асКар БейсеНБаеВ
избран председателем 
Комитета Сената Парламента 
РК по экономической политике, 
инновационному развитию и 
предпринимательству

асКар шаКирОВ
избран Уполномоченным по правам 
человека в РК

БОЛат БайКеНОВ
назначен заместителем 
руководителя аппарата акима 
Карагандинской области

БыргаНыМ айтиМОВа
избрана председателем Комитета 
Сената Парламента РК по социально-
культурному развитию и науке

гаЛыМжаН ПирМатОВ
назначен председателем правления 
АО «НАК «Казатомпром»

геОргий КиМ
избран председателем 
Комитета Сената Парламента 
РК по конституционному 
законодательству, судебной системе 
и правоохранительным органам

дарига НазарБаеВа
избрана председателем Комитета 
Сената Парламента РК по 
международным отношениям, 
обороне и безопасности

ерБОЛат ОсПаНОВ, 
НУрЛаН тОКОБаеВ

избраны членами совета директоров, 
независимыми директорами 
АО «Ипотечная организация 
«Казахстанская Ипотечная 
Компания»

жеНис НУргаЛиеВ
избран председателем Комитета 
Сената Парламента РК по аграрным 
вопросам, природопользованию и 
развитию сельских территорий

КадырБОЛат 
МУсагаЛиеВ

назначен руководителем управления 
культуры, архивов и документации 
ЗКО

ОЛьга ПереПеЧиНа
избрана председателем Комитета 
Сената Парламента РК по финансам 
и бюджету

Экономист Алмас Чукин также выразил 
осторожные опасения относительно про-
гнозов президента, так как резкий рост 
в этом году может вызвать осложнения в 
следующем. «В начале года мы ожидали, 
что рост экономики составит 2,5%, по-
том вышли на 3% и по полугодию на 4%. 
Президент дает оптимистичные прогнозы 
и предложил правительству удержать на-
бранный темп, но на самом деле парадокс 
в том, что это плохо. Каждый раз, когда 
экономисты считают, что этот год будет 
неожиданно выше, чем думали, то следу-
ющий год выходит меньше, чем мы наде-
ялись. Получается, что если этот год выхо-
дит лучше, чем ожидалось, то следующий 
будет немного хуже. Если по итогам этого 
года мы выйдем на показатель в 4%, то в 
следующем будем надеяться на три про-
цента», – предположил он.

Увеличение полномочий Нацио-
нального банка
Еще одним знаковым заявлением пре-
зидента стало увеличение полномочий 
Нацбанка для контроля банковского сек-
тора. «Время показало, что Националь-
ному банку как регулятору необходимо 
работать в превентивном режиме. Следо-
вательно, ему законодательно надо дать 
больше возможностей для контроля над 
банками», – отметил глава государства. 
Тогда же президент вспомнил отрица-
тельный опыт БТА и других банков: «мы 

разбирались, вложили огромные деньги 
туда. Почему это случилось? Потому что 
Национальный банк не контролировал 
каждый шаг».

Поручения президента идут в ногу с 
рекомендациями третьего базельского 
соглашения, считает финансовый кон-
сультант Расул Рысмамбетов. Такие па-
раметры были предложены в 2010-2011 
годах в ответ на кризис 2008 года, однако 
банки и регуляторы оспаривали ряд поло-
жений и предлагали свои редакции, что-
бы затянуть введение норм соглашения. 
Центробанки стран видели, что мировая 
экономика восстанавливается небыстро, 
и поэтому отложили введение положений 
на первый квартал 2019 года. 

«Я понимаю слова президента как бо-
лее тщательный, но и более аккуратный 
мониторинг качества активов банков с 
применением методики прогнозирования 
для недопущения и своевременного пре-
сечения негативных тенденций в секто-
ре», – дополняет Расул Рысмамбетов. 

Олжас Худайбергенов, глава Центра 
макроэкономических исследований, счи-
тает, что Нацбанк мог легко регулировать 
банковский сектор еще тогда, когда игро-
ки активно привлекали внешние займы, 
например, через пруденциальные норма-
тивы. «Нужно было лишь их отрегулиро-
вать, чтобы сделать привлечение внеш-
них займов невыгодным. На самом деле 
Нацбанк обладает колоссальными полно-
мочиями, чтобы контролировать банков-
ский сектор», – считает экономист.

У Нацбанка сейчас есть все рычаги для 
воздействия на рынок, поэтому из допол-
нительных полномочий регулятору нужна 
лишь фактическая независимость от пра-
вительства. Такого мнения придержива-
ется Расул Рысмамбетов. 

«Регулятор должен помогать банкам 
справляться с проблемами до их возник-
новения: производить тщательный мо-
ниторинг, внедрять стандарты в оценках 
кредитного риска. Нацбанк с трудом мо-
жет заставить коммерческие банки рас-
крыть порядок исчисления кредитных ри-
сков», – дополняет он.

Внедрение ОсМс вновь перенесут
Президент не обошел стороной и реформу 
здравоохранения. Напомним, что с 2018 
года в стране должно было заработать обя-
зательное социальное медицинское стра-
хование (ОСМС). Система, когда работода-
тели и самозанятое население отчисляют 
в страховой фонд часть зарплаты, а акку-
мулированные деньги идут на финансиро-
вание здравоохранения. «Получается, эти 
3 млн самозанятых останутся за бортом 
медицинского страхования? То есть им мы 
должны, как раньше обеспечивать доступ 
к медуслугам, а другим говорим «плати». 
Давайте разберемся в основах. Я еще раз го-
ворю: наверное, будем переходить, это про-
грессивно, я не против, но давайте не спо-
тыкаться опять», – подчеркнул президент. 

Недовольство президента понятно, по-
скольку введение ОСМС откладывается во 
второй раз. В 2014 году президент заявил, 

что нужно изучить вопрос о введении 
ОСМС в своем послании «Казахстанский 
путь-2050». Через год закон об ОСМС был 
принят и должен был вступить в силу с 1 
марта 2016 года. Однако инициативу отло-
жили: сначала до января 2018 года, потом 
до марта того же года.

Глава палаты предпринимателей 
«Атамекен» Тимур Кулибаев на встрече 
с министром здравоохранения Елжаном 
Биртановым заявил, что в современных 
условиях система ОСМС нуждается в се-
рьезных доработках, которые помогут 
устранить негативное влияние на пред-
принимательский сектор и самозанятое 
население. Елжан Биртанов с позицией 
палаты предпринимателей согласился. 
Сроки были перенесены на 2020 год.

Хотя реформу перенесли, взносы в раз-
мере 1% от фонда заработной платы будут 
идти в фонд ОСМС. «Мы продолжим де-
ятельность фонда и сбор взносов с рабо-
тодателей, наши предложения – продол-
жить сборы взносов, которые поступают. 
Но перенести сроки оплаты за медуслуги 
на год или на два. Сейчас мы это прораба-
тываем. Это позволит, с одной стороны, 
аккумулировать необходимые средства 
нашему обществу, всем нам, чтобы войти 
в медстрахование и представить застра-
хованным достаточный пакет медуслуг. С 
другой стороны, проработать вопросы по 
самозанятым, меры их вовлечения, в том 
числе меры по обеспечению продуктив-
ной занятости», – объяснил глава Минз-
драва РК Елжан Биртанов. 

 ▀ Что сказал президент:  
три основных акцента

[Начало На стр. 1]
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НОВОстИ НЕДЕЛИ

КАЗАхстАН

ПереВОдОВ 
за граНиЦУ стаЛО 
БОЛьше

В июле объем денежных переводов из Ка-
захстана за рубеж составил 40,4 млрд тенге, 
рост по сравнению с июлем прошлого года 
составил 14,5%, количество транзакций уве-
личилось на 16,3% и достигло 214,6 тыс. При 
этом средний чек одного перевода умень-
шился на 1,6% – 188,5 тыс. тенге. В целом 
с начала 2017 года по конец июля 2017 года 
сумма переводов из РК за границу составила 
243,8 млрд тенге, что на 23,8% больше, чем 
за январь-июль 2016 года. Количество тран-
закций также выросло – на 20,2%, до 1,4 млн. 
Для сравнения: годом ранее объем переводов 
из РК за рубеж увеличился лишь на 7,0%, а ко-
личество переводов уменьшилось на 13,3%. 
Средняя сумма перевода за январь-июль 
2017 года составила 177,5 тыс. тенге, всего 
на 2,9% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. По объему денежных перево-
дов за январь-июль 2017 года лидирует «Золо-
тая корона» – 115,7 млрд тенге, за год сумма 
переводов выросла на 55,5% (41,3 млрд тенге). 
На нее приходится почти половина всего объ-
ема переводов за рубеж – доля от РК состав-
ляет 47,5%, годом ранее – 37,8%. На втором 
месте расположилась система Western Union – 
39,1 млрд тенге, объем переводов сократился 
на 11,8% (5,2 млрд тенге). Доля от РК умень-
шилась на 6,5 п.п., до 16,0% – это самый низкий 
показатель за последние 4 года. (Ranking.kz)

иПОтеКа  
В КазаХстаНе растет

Розничное кредитование продолжает нара-
щивать темпы. По итогам июля 2017 года сово-
купная ссудная задолженность по кредитам фи-
зических лиц достигла 4,92 трлн тенге против 
4,81 трлн тенге в июне. Таким образом, за месяц 
рынок прибавил 2,3%, а к началу года прирост 
составил 6,2%. На фоне роста кредитного порт-
феля из-за новых выдач отмечается и некоторое 
повышение его качества: так, по итогам июля 
2017 года доля NPL составила 17,2%, уменьшив-
шись за месяц на 0,1%. Одним из флагманов 
в рознице является ипотечное кредитование, 
которое демонстрирует рост в 62% за 7 месяцев 
2017 года по отношению к аналогичному пери-
оду прошлого года. Если в 2016-м объем ипо-
течного кредитования за период январь-июль 
составил лишь порядка 124 млрд, то в текущем 
году за тот же период это 201 млрд тенге вы-
данных займов. В среднем казахстанцы берут 
в ипотеку около 7 млн тенге. На фоне активного 
рынка кредитования Индекс кредитного здоро-
вья (ИКЗ), рассчитываемый ПКБ, в июле почти 
не изменился и остался на уровне 68 пунктов. 
(Первое кредитное бюро)

НОВОстИ НЕДЕЛИ

КАЗАхстАН

КУда ЭКсПОртирУют 
КазаХстаНсКУю 
Нефть?

За семь месяцев текущего года в монетар-
ном выражении объемы экспорта сырых неф-
ти и нефтепродуктов выросли сразу на 45,6%. 
Более двух третей экспортных объемов (68,3% 
в натуральном выражении и 68,7% – в деньгах) 
отправлено в ключевую европейскую четвер-
ку стран – импортеров казахстанской нефти: 
Италию, Голландию, Францию и Швейцарию. 
За 7 месяцев добыча сырой нефти в Казахста-
не достигла 5 трлн тенге – на 27,2% больше, 
чем в аналогичном периоде годом ранее. В 
натуральном выражении нефтедобыча до-
стигла 42,1 млн тонн – плюс 9,4% к прошлому 
году. На ключевой нефтяной регион страны, 
Атыраускую область, пришлось 54% добычи 
в стоимостном эквиваленте и 57,8% – в нату-
ральном. По данным «Тенгизшевройла», на 
Тенгизском месторождении за январь-июнь 
добыто 14,59 млн тонн нефти – на 1,3% боль-
ше показателей прошлого года. Добыча на ги-
гантском месторождении «Кашаган» (НКОК) 
также идет в рост. Так, в июле в посуточном 
выражении относительно июня прирост со-
ставил 2,6%. Всего за январь-июль 2017 года 
на Кашагане добыто 4,3 млн тонн нефти.

асКар МаМиН 
ПОсетиЛ 
МаНгистаУсКУю 
ОБЛасть

В Мангистаускую область прибыла деле-
гация под руководством первого заместителя 
премьер-министра РК Аскара Мамина. Пер-
вый объект, который посетила делегация, – па-
ромный комплекс в порту Курык. Здесь строят 
вторую очередь комплекса в рамках госпро-
граммы «Нұрлы жол». Мощность комплекса 
4 млн тонн в год и он предназначен для пере-
валки товаров народного потребления: зер-
на, нефтяной продукции, СУГВ (сжиженный 
углеводородный газ), удобрения, химикатов 
и других грузов. С 2017 года порт начал ком-
мерческую деятельность. Уже произведено 93 
судозахода, перевалено свыше 400 тыс. тонн 
грузов. Аскар Мамин провел совещание по во-
просам строительства второй фазы паромного 
комплекса в порту Курык. Затем делегация 
прибыла на завод стеклопластиковых труб. 
Продукция предприятия используется в не-
фтегазовой сфере. Стеклопластиковые трубы 
– один из видов продукции, экспортируемой 
под брендом «Сделано в Казахстане». Актау-
ский завод стеклопластиковых труб – одно из 
предприятий, удвоивших мощности при под-
держке государства. Введены в эксплуатацию 
три цеха по производству стеклопластиковых 
труб, отличающихся от железных быстрой 
установкой и легким весом. Создано 50 новых 
рабочих мест. В год выпускает 260 км труб. 

МеМОраНдУМ ПО 
иНВестиЦиОННыМ 
ПрОеКтаМ В юКО

Акимат Южно-Казахстанской области 
и международная компания Industry and 
Engineering Corporation подписали меморан-
дум по реализации в регионе инвестици-
онных проектов. Об этом сообщает пресс-
служба акима ЮКО. «Аким ЮКО Жансеит 
Туймебаев встретился с управляющим ди-
ректором компании Industry and Engineering 
Corporation Н. Роузенгари. В результате 
встречи был подписан меморандум, который 
позволит реализовать ряд инвестиционных 
проектов в регионе в сфере инфраструктуры, 
дорог и здравоохранения», – указывается в 
информации пресс-службы. Отмечается, что 
проекты будут реализованы в рамках госу-
дарственно-частного партнерства (ГЧП). Так-
же в ходе встречи стороны обсудили вопросы 
привлечения в регион инвестиций. Стоит 
отметить, что в регионе в рамках механизма 
государственно-частного партнерства опре-
делены частные партнеры и заключены согла-
шения на реализацию 13 проектов на сумму 
9,3 млрд тенге (8 образовательных, 3 спортив-
ных и 2 медицинских учреждения). На сегод-
ня по восьми проектам объявлен конкурс. До 
конца года, в рамках ГЧП планируется подпи-
сать 17 договоров.

В юКО ПОстрОят 
30 МаЛыХ 
ВОдОХраНиЛищ

В акимате Южно-Казахстанской области 
под председательством акима области Жан-
сеита Туймебаева состоялось заседание ре-
гиональной комиссии по предупреждению 
и ликвидации чрезвычайных ситуаций. В за-
седании приняли участие члены комиссии, 
акимы районов и городов и руководители 
ответственных управлений. На повестке дня 
участники заседания обсудили ход реализа-
ции комплекса мероприятий по предупреж-
дению и устранению паводковых угроз на 
2017-2020 годы в рамках «Дорожной карты». 
С докладом на эту тему выступил временно 
исполняющий обязанности руководителя 
областного управления сельского хозяйства 
Турганбек Оспанов. По его словам, в регионе 
реализовано 98 инженерных противопавод-
ковых мероприятий, идентифицировано 30 
малых водохранилищ, общий объем которых 
составляет 342,75 млн квадратных метров. В 
результате разработана проектно-сметная до-
кументация по 12 объектам. В этом году для 
двух объектов из местного бюджета выделено 
174,2 млн тенге, а для оставшихся 10 объектов 
предусмотрено 960,98 млн тенге. Однако при 
утверждении республиканской «Дорожной 
карты» 29 объектов по Южно-Казахстанской 
области не вошли в список. Для этих 29 объ-
ектов на региональном уровне был разрабо-
тан комплекс специальных мероприятий, а из 
областного бюджета выделено 2,1 млрд тенге. 
Общая стоимость строительства 30 малых 
водохранилищ на втором этапе составляет 
порядка 6,3 млрд тенге. На сегодня на первом 
этапе плана планируется реализовать 5 про-
ектов общей стоимостью 3,8 млрд тенге. 

САМЫЙ СИЛЬНЫЙ 
РОССИЙСКИЙ БРЕНД 
Согласно рейтингу Бренд Финанс 2017

THE WORLD’S MOST 
POWERFUL AIRLINE BRAND
According to 2017 Brand Finance rating 

САМЫЙ СИЛЬНЫЙ
РОССИЙСКИЙ БРЕНД
Согласно рейтингу Бренд Финанс 2017

THE WORLD’S MOST 
POWERFUL AIRLINE BRAND
According to 2017 Brand Finance rating

Brand Finance 是全球领先的品 
牌评估与战略咨询机构

Brand Finance 是全球领先的品 
牌评估与战略咨询机构

 ▀ Казахстанские сервисные компании 
выходят на зарубежные рынки
Глава KazakhExport рассказал об инструменте поддержки экспортеров услуг

елена тумашова

Экспорт услуг – это направление 
стало одним из приоритетных в На-
циональной экспортной стратегии 

Казахстана на 2018-2022 годы, которую 
в середине августа приняло Правитель-
ство РК. Экспорт услуг по итогам 2016 
года составил $6,3 млрд – вдвое больше, 
чем 10 лет назад. За последние годы ка-
захстанские компании накопили доста-
точно опыта и компетенций в разных 
отраслях экономики. Были построены 
тысячи километров автомобильных и 
железных дорог, трубопроводов, объ-
екты индустриальной инфраструктуры, 
гидросооружения, энергетические объ-
екты, крупные заводы и пр.

«Есть смысл использовать знания и 
компетенции не только внутри страны, 
но и на внешних рынках. Между тем 
для участия в тендерах и выполнения 
работ за рубежом требуются тендер-
ные гарантии. Однако частные банки не 
всегда готовы самостоятельно входить в 
такие проекты», – Руслан Искаков, пред-
седатель правления АО «Экспортная 
страховая компания «KazakhExport», го-
ворит о том, с какими проблемами мо-
гут столкнуться экспортеры услуг. Для 
делового еженедельника «Капитал.kz» 
он рассказал об инструменте, который 
KazakhExport начал предоставлять ка-
захстанским компаниям, выходящим с 
услугами на зарубежные рынки.

достаточно опыта  
для зарубежных проектов
В Национальной экспортной стратегии 
Казахстана на 2018-2022 годы опреде-
лена перспективная «экспортная корзи-
на», в которую вошли более 100 товаров 
из семи отраслей (некоторые из них уже 
поставляются за рубеж) и услуг. Перспек-
тивными услугами, которые казахстан-
ские компании могут предоставлять на 
зарубежных рынках, названы транспорт-
ные, туристические, медицинские, обра-
зовательные, космические, финансовые 
и деловые. 

«Когда мы начали изучать соседние 
рынки, увидели, что некоторые компа-
нии уже экспортируют свои услуги. На-
пример, в прикаспийские страны – на 
Каспии работают компании, которые 
имеют для этого оборудование, транс-
порт, специалистов. В нефтесервисной, 
строительной отраслях также есть игро-
ки, которые готовы к тому, чтобы выхо-
дить с услугами на рынки других госу-
дарств», – говорит Руслан Искаков.

Выиграв тендер, компания должна 
предоставить гарантию исполнения обя-
зательств, срок которой может достигать 
и пяти, и восьми лет, и гарантию воз-
врата авансового платежа со сроком до 
двух-трех лет. Сумма этих двух гарантий 
может составлять до 30-40% от суммы 
контракта. То есть необходим достаточно 
большой лимит финансирования.

При этом гарантии выпускаются в 
пользу заказчика, который находится за 

рубежом, зачастую они должны быть под-
чинены законодательству государства, в 
котором реализуется проект. Кроме того, 
у иностранных заказчиков и междуна-
родных финансовых институтов, кото-
рые участвуют в проектах, как правило, 
есть квалификационные требования к 
банкам по уровню рейтинга, надежно-
сти и т.д. Не каждый банк подходит по 
этим параметрам, а из тех, кто подходит, 
не каждый готов выпустить гарантии в 
пользу иностранных заказчиков.

Пилот из сферы строительства
«Наш клиент столкнулся как раз с та-
кой проблемой – были недопонимание 
и дискомфорт у банков, когда компания 
к ним обратилась с запросом на выпуск 
гарантий», – Руслан Искаков рассказы-
вает о кейсе, который стал пилотным для 
KazakhExport в предоставлении гаран-
тий экспортеру услуг.

Суть кейса в том, что казахстанская 
компания, работающая в сфере дорож-
ного строительства, приняла участие в 
тендере на строительство участка авто-
мобильной дороги в Грузии. Это боль-
шой проект, который уже несколько лет 
реализует министерство регионального 
развития и инфраструктуры этой стра-
ны: дорогами соединяют основные узлы 
туризма, столицу, прибрежные и восточ-
ные части страны.

«Наша компания входит в группу 
компаний Prime System KZ. Занимаемся 
строительством авто- и железных дорог 
в Казахстане. На рынке Казахстана почти 
20 лет, выполнили такие большие проек-
ты, как автодорога Астана – Боровое, ав-
тодорога Уральск – Атырау, сейчас завер-
шаем проект «Алматы – Хоргос». В этом 
году приступаем к строительству участ-
ков автодороги Актобе – Макат и автодо-
роги Талдыкорган – Усть-Каменогорск, 
– рассказывает Бехруз Гулрузов, коммер-
ческий директор Алматинского филиала 
«Тодини Коструциони Дженерали».

Другая компания, входящая в эту же 
группу компаний, – Integra Construction 

(до ребрендинга – «Жол Жондеуши») – 
построила более 2 тыс. км железных до-
рог в Казахстане.

«Тодини Коструциони Дженера-
ли С.п.А.» стала заемщиком, а Integra 
Construction выступила субподрядчиком 
и созаемщиком в грузинском проекте. 
«Мы одни из лидеров отрасли, набрали 
достаточный опыт в Казахстане и поэто-
му приняли решение идти на внешние 
рынки. Наши зарубежные конкуренты, 
которые, может быть, по опыту работы 
и с технической стороны нам уступают, 
имеют доступные финансы и поэтому 
с легкостью могут участвовать в тенде-
рах. Работа в таких условиях заставила 
нашу команду искать пути решения про-
блемы, и так мы стали сотрудничать с 
KazakhExport», – продолжает Бехруз Гул-
рузов.

риск может достигать 
$30-40 млн
Сумма сделки составила 138 млн лари 
(порядка 53 млн евро). С помощью 
KazakhExport были предоставлены га-
рантии на сумму 19 млн евро, из них 8 
млн евро – гарантия исполнения обеспе-
чения контракта, 11 млн евро – гарантия 
возврата авансового платежа.

«Мы предоставили банку страховое 
покрытие: в случае если что-то произой-
дет с гарантией и к банку поступит тре-
бование от заказчика, и если наш клиент 
– казахстанский экспортер услуг – не 
справится со своими обязательствами и 
не сможет возместить ущерб банку, то 
мы по договору страхования возмещаем 
убытки гаранта. Таким образом, банк 
защищен, он может спокойно выпускать 
гарантии», – поясняет Руслан Искаков. 
По его словам, с KazakhExport уже рабо-
тают 11 банков, и этот список будет до-
полняться.

Максимальный риск на одного контр-
агента по сделкам экспортеров услуг 
может достигать $30-40 млн. При этом 
есть возможности по перестрахованию 
рисков, что позволяет увеличить объем 

максимального риска на одного контр-
агента. «То есть объем поддержки, ко-
торый мы готовы предоставить экспор-
теру, может быть достаточно большим. 
При этом не будем ограничиваться толь-
ко нашими возможностями, мы можем 
привлекать сострахователя или пере-
страховать часть риска и таким образом 
мультиплицировать свои лимиты», – го-
ворит глава экспортной страховой ком-
пании.

еще одно конкурентное  
преимущество
«У нас есть инструменты по экспортному 
торговому финансированию, мы готовы 
в пакете с услугами, которые оказывают 
наши предприятия – экспортеры услуг, 
предоставлять их заказчикам финанси-
рование», – продолжает Руслан Искаков 
рассказывать о еще одной возможности. 
Это будет долгосрочное, недорогое фи-
нансирование, для того чтобы заказчик 
был более заинтересован в сотрудниче-
стве с казахстанскими предприятиями. 
Таким образом, у казахстанских компа-
ний при участии в тендере появится не-
кое конкурентное преимущество, а у за-
казчика финансовая мотивация.

Для предоставления такого финан-
сирования KazakhExport будет исполь-
зовать бюджетные средства: в октябре 
прошлого года она была докапитали-
зирована через холдинг «Байтерек» на 
14 млрд тенге, из них 8 млрд тенге – это 
целевые деньги на экспортное торговое 
финансирование.

«Мы можем использовать эти деньги. 
И, кроме того, можем использовать соб-
ственные деньги из нашего капитала, 
объем которого составляет 41,2 млрд. 
Есть ресурсы, которые мы готовы во-
влекать в подобного рода сделки. Кроме 
того, мы активно сотрудничаем с наши-
ми институтами развития – БРК, Евра-
зийским банком развития, их ресурсы 
также могут вовлекаться в финансирова-
ние таких проектов», – заключает Руслан 
Искаков. 

 ▀ Либерализация валютной 
политики в Узбекистане:  
чего ждать Казахстану?

антон жданов

с 5 сентября Центробанк Узбеки-
стана установил официальный 
валютный курс сума на уровне 

8100 за доллар. Днем ранее он составлял 
порядка 4200 сумов за доллар. Валютная 
корректировка последовала после указа 
президента Шавката Мирзиёева о либе-
рализации валютной политики. «Одним 
из приоритетных направлений госу-
дарственной экономической политики 
в области дальнейшей либерализации 
валютного рынка является исключи-
тельное использование рыночных ме-
ханизмов», – пояснили в ЦБ. Агентство 
Reuters сообщало, что до сих пор многие 
зарубежные компании воздерживались 
от инвестиций в узбекскую экономику 
из-за требования, которое обязывало 
большинство предприятий продавать 
иностранную валюту по официальному 
курсу и покупать ее по гораздо более вы-
сокому. Эксперты оценили, чего ждать от 
этой политики Казахстану?

Некоторые эксперты позитивно оце-
нили либерализацию валютной поли-
тики у соседей. Например, экономист 
Алмас Чукин написал в своем аккаунте в 
Facebook, что на 26-м году независимости 
в Узбекистане можно свободно покупать 
и продавать валюту. «Но эта девальвация 
принесет народу в сто раз больше пользы, 
чем вреда. Во-первых, народ все равно не 
имел доступа к конвертации по офици-
альному дешевому курсу. На этом нажи-
вались все те, кто «разводил» вопросы в 
банках. Во-вторых, выиграют все от того, 
что в экономике наконец-то появляется не 
суррогат, а нормальный денежный знак, 
который пусть и дорого, но равен любым 
другим деньгам», – уверен Алмас Чукин. 
И, в-третьих, отметил он, должны вы-
играть соседи Узбекистана. «Крупнейшая 
по населению страна региона теперь «is 
open for business». Надо не зевать только, а 
то пока мы им что-нибудь продадим, они 
может уже успеют все наши полки заво-
евать. Но, если серьезно, то торговля это 
всегда улица с двусторонним движением, 
и открытие барьеров может дать по одно-
му проценту роста ВВП всем партнерам», 
– написал в своем сообщении экономист. 

Ержан Есимханов, партнер 
GRATA International, в своем аккаунте на 
Facebook двояко оценил эту новость. «По-
чему это хорошая новость? Все просто. 
Узбекистан – это соседняя страна с насе-
лением в 32 млн человек. Страна была и 
остается довольно закрытым обществом с 

сильной клановостью в политике и бизне-
се и с очень низким общим уровнем жизни 
даже по сравнению с нами. В узбекскую 
экономику неохотно инвестирует круп-
ный иностранный бизнес», – поделился 
своим мнением эксперт. Причем, по его 
словам, либерализация валютного курса 
– это первый и самый необходимый шаг 
для развития бизнеса в стране, в первую 
очередь малого, и для привлечения инве-
стиций. 

Имеются и отрицательные стороны 
этой либерализации. «Многие наверняка 
помнят, что существенная часть крупных 
иностранных компаний, особенно в сфере 
FMCG, или производства потребительских 
товаров, начинали свое присутствие в на-
шем регионе не с Казахстана. Для любой 
компании из сектора FMCG Узбекистан 
и Ташкент как рынок в девяностые были 
привлекательнее Казахстана и Алматы, по-
тому что емкость рынка больше, а уровень 
жизни населения примерно одинаковый», 
– рассуждает в своем посте Ержан Есимха-
нов. Позже, напомнил он, ситуация изме-

нилась и в стране началась неразбериха с 
валютным курсом, а в Казахстан хлынули 
нефтяные деньги. Эксперт предположил, 
что если бы Узбекистан провел либера-
лизацию валютного курса своевременно, 
этого бы не произошло. «Мы здесь, в Казах-
стане, и в частности в Алматы, получаем 
преимущества от присутствия большого 
количества иностранных компаний (в том 
числе международные стандарты трудоу-
стройства и высокие зарплаты) не потому, 
что у нас такой прекрасный инвестицион-
ный климат, а потому, что крупному ино-
странному бизнесу в Центральной Азии 
просто некуда больше идти», – отметил 
Ержан Есимханов.

Если в стране действительно начнутся 
перемены к лучшему, Казахстан, и осо-
бенно южные регионы, станут терять 
инвесторов, поскольку они лучше будут 
чувствовать себя в Узбекистане. «Понятно, 
что процесс этот займет немало времени. 
Во-первых, одна либерализация валют-
ного курса погоды не сделает. Чтобы сде-
лать экономику страны привлекательной 

для инвесторов, Узбекистану нужно разо-
браться с клановостью, низовой коррупци-
ей, упростить существующую запутанную 
разрешительную систему и регулирова-
ние бизнес-процессов. Во-вторых, в Таш-
кенте сейчас просто нет инфраструктуры 
для крупного бизнеса – офисов, складов, 
логистических центров, коммерческой не-
движимости. В-третьих, крупные между-
народные компании – тяжеловесные и 
консервативные. Чтобы перенести штаб-
квартиру центральноазиатского офи-
са крупного международного холдинга 
из Алматы в Ташкент, нужно включить 
столько процессов и затронуть столько 
интересов, что любой задумается», – пола-
гает эксперт GRATA International. 

«А что остается нам? Во-первых, улуч-
шать свои бизнес-процессы, чтобы быть 
конкурентными не только на нашем, тра-
диционно «ленивом» рынке, но и в новых 
обстоятельствах. А, во-вторых, новых 
бизнес-перспектив в Узбекистане можно 
не только опасаться, в них можно и поуча-
ствовать», – заключил Ержан Есимханов. 

 ▀ грузооборот через Ляньюньган 
планируется довести  
до 5 млн тонн в 2017 году
Всего за 3 года через порт перевезено 8 млн тонн грузов

айнагуль елюбаева

Объем перевозки грузов через порт 
Ляньюньган планируется довести 
до 5 млн тонн в текущем году. Об 

этом сообщил генеральный директор ООО 
«Китайско-казахстанская международная 
логистическая компания» Лю Бинь.

«У нас есть цель в этом году, чтобы объ-
ем грузов превысил 5 млн тонн, а объем 
обработки контейнеров превысил 250 
тысяч контейнеров», – подчеркнул он. По 
данным Лю Биня, за три года объем гру-
зов, перевозимых через порт, превысил 8 
млн тонн, объем контейнерных обработок 
– 500 тыс. контейнеров.

Напомним, в сентябре 2013 года было 
подписано соглашение о создании казах-

станско-китайской базы логистического 
сотрудничества в порту Ляньюньган. Про-
ект был запущен 1 июля 2014 года. Общая 
площадь совместного терминала – около 
220 тыс. квадратных метров. Управляю-
щая компания терминала создана 24 июня 
2014 года, 49% акций владеет казахстан-
ская сторона, 51% – управляющая компа-
ния порта Ляньюньган. 

В рамках второй очереди проекта пла-
нируется построить на территории сухого 
порта зерновой силос и международную 
логистическую зону для стран ШОС.

По словам главы компании, для отсле-
живания перевозки грузов применяется 
новейшая система, которая позволяет обе-
спечивать дистанционный контроль за 
движением контейнеров.

«Через интернет, благодаря этой си-
стеме, можно отследить, где находится 
контейнер, в какой конкретно точке пути. 
Можно либо увидеть на карте, где в дан-
ный момент судно, на котором контейнер, 
либо, если оно в порту – видеть, какие в 
данный момент с ним производятся опе-
рации или где оно находится конкретно в 
терминале. Эта система позволяет дистан-
ционно отслеживать все операции с кон-
тейнерами внутри терминала. Разгрузка, 
погрузка, хранение. Здесь видна зона, 
куда прибывает транспорт по автодороге, 
по железной дороге и по воде. И оператор 
может часть действий провести дистанци-
онно. Получает данные о весе контейне-
ра, о содержимом, о таможенном и ином 
оформлении», – уточнил Лю Бинь.

По информации Лю Биня, данная раз-
работка используется китайской стороной 
пока только в этом порту, и с казахстан-
ской системой обработки грузов она еще 
не согласована.

«Но в ближайшее время мы намерены 
направить специалистов в Казахстан. 
Они помогут установить систему в РК, 
запустить, адаптировать, провести ее 
испытание. И затем она будет соединена 
с системой терминала и порта Ляньюнь-
ган. Тогда процедура оформления зна-
чительно упростится и сократится по 
времени, будет одна общая система. Это 
будет большой плюс и для нас, как порта, 
и для казахстанских производителей и 
транспортных компаний», – заверил ди-
ректор. 
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Бизнес-афоризмы
У вас должно быть четкое представление того, в чем ценность 
вашего предложения – что отличает вас от всех других.

Майкл Делл 

Секрет японцев в том, что они не делают 
доклады о работе, а работают.

Питер Друкер

Бизнес – это прежде всего то, 
что вам небезразлично.

Ричард Брэнсон

Самый серьезный риск в бизнесе во всем 
мире – это риск быть неэффективным.

Михаил Прохоров

НОВОстИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

сОздатеЛь AnGRy 
BiRds гОтОВится  
К iPO

Финская компания Rovio Entertainment 
Oy, разработчик популярной игры для мо-
бильных устройств Angry Birds, объявила о 
намерении провести IPO. Запланированная 
сделка предусматривает размещение акций 
держателем крупнейшей доли в компании – 
Trema International Holdings B.V., а также рядом 
других акционеров. Помимо этого, Rovio раз-
местит на бирже Nasdaq Helsinki акции на сум-
му 30 млн евро. Акции будут предложены как 
частным лицам, так и организациям в Фин-
ляндии, Швеции и Дании, а также институци-
ональным инвесторам в Финляндии и других 
странах мира. Целью проведения IPO является 
привлечение средств для реализации страте-
гии роста Rovio и улучшения стратегической 
гибкости компании. В прошлом месяце СМИ 
сообщали о готовящемся IPO Rovio, в рамках 
которого компания может быть оценена в $2 
млрд.  («интерфакс-Казахстан»)

ВЛадеЛеЦ LEnOvO 
ПОКУПает БаНК 

Китайская инвестиционная компания 
Legend Holdings, которая является контроли-
рующим акционером производителя персо-
нальных компьютеров Lenovo, покупает 90% 
в Banque Internationale à Luxembourg. Сумма 
сделки составит 1,6 млрд евро. Это приобрете-
ние является крупнейшим поглощением евро-
пейского депозитного учреждения китайской 
компанией. При этом Люксембург сохранит 
10-процентную долю в банке, активы которо-
го составляют 23 млрд евро. Банк был основан 
в 1856 году. Продает акции банка катарский 
инвестиционный фонд Precision Capital (при-
надлежит членам семьи шейха Катара Хамада 
бин Джассима аль-Тани). Precision Capital ку-
пила 90% Banque Internationale à Luxembourg 
у бельгийского банка Dexia за 750 млн евро 
пять лет назад. Китайская Legend Holdings 
привлекла внимание СМИ в 2005 году, когда 
купила у IBM подразделение по производству 
персональных компьютеров. (Rns)

Уаз 
за КриПтОВаЛютУ

Российский автопроизводитель УАЗ и фер-
мерский кооператив LavkaLavka объявили 
о начале сотрудничества сроком на три года, 
в рамках которого теперь стало возможным 
приобрести ульяновские внедорожники 
за криптовалюту biocoin. Такая информация 
размещена на сайте компании. По словам Бо-
риса Акимова, основателя LavkaLavkа и плат-
формы Biocoin, покупатель будет получать 
в виде баллов криптовалюту и оплачивать 
ей продукты в магазинах или блюда в кафе. 
Фермер получает от кооператива биокоины 
в счет поставок продукции и покупает на них 
автомобиль.  «При этом УАЗ уже может исполь-
зовать биокоины в расчетах с дилерами, а они 
с покупателями, которые снова отправляются 
в наши магазины за продуктами. Или, на-
оборот, покупая продукты от фермеров и на-
капливая криптовалютные баллы, клиенты 
могут потратить их на машину, — сообщил 
Борис Акимов. — Цель нашей платформы 
и криптовалюты — объединить бизнесы, ко-
торые производят, продвигают или всячески 
способствуют появлению фермерской и нату-
ральной продукции». (kapital.kz)

LEGO: «ПерезагрУзКа»

Датский производитель игрушек Lego A/S 
планирует «перезагрузку» бизнеса, предусма-
тривающую сокращение порядка 1,4 тыс. ра-
бочих мест, после первого за 13 лет снижения 
выручки в первом полугодии 2017 года. Как 
сообщается в пресс-релизе компании, чистая 
прибыль в январе-июне сократилась до 3,4 
млрд датских крон ($544 млн) по сравнению 
с 3,5 млрд крон за тот же период годом ранее. 
Выручка Lego в первом полугодии уменьши-
лась на 5%, до 14,9 млрд крон. Снижение вы-
ручки отмечено впервые с 2004 года, когда 
компания находилась на грани банкротства. 
В сообщении Lego отмечается, что сложная 
организационная структура компании, соз-
данная за последние годы, затруднила даль-
нейший рост бизнеса. «Теперь мы нажима-
ем кнопку перезагрузки для всего бизнеса. 
Это означает, что мы будем строить менее 
крупную и менее сложную компанию, что 
упростит нашу бизнес-модель», – говорится 
в пресс-релизе. План реорганизации бизнеса 
предусматривает сокращение штата сотруд-
ников примерно на 8%, отмечают в компании. 
Сокращения затронут порядка 1,4 тыс. из 18,2 
тыс. сотрудников Lego, причем их основная 
часть будет завершена до конца 2017 года. 
Lego, как и другие производители игрушек, 
сталкивается с ослаблением спроса на свою 
продукцию в связи с появлением видеоигр. 
(«интерфакс-Казахстан»)

TEncEnT ВЛОжит 
В Летающее таКси 
$90 МЛН

Одна из крупнейших китайских техноло-
гических компаний Tencent решила инвести-
ровать $90 млн в немецкий стартап Lilium, за-
нимающийся разработкой летающего такси. 
Lilium создает пятиместный летательный ап-
парат с электродвигателем, который сможет 
взлетать вертикально, как вертолет. Непод-
вижные крылья позволят эффективнее разго-
няться в горизонтальном полете, как самолет. 
Он сможет пролетать до 300 км и развивать 
скорость до 300 км/ч. В консорциум инвесто-
ров, кроме Tencent, входят инвестфонд LGT, 
принадлежащий княжеской семье Лихтен-
штейна, и компания Obvious Ventures, одним 
из владельцев которой является сооснователь 
Twitter Эван Уильямс. Стартап Lilium был соз-
дан в 2015 году, его основатели надеются, что 
пилотируемые тестовые полеты их аппарата 
состоятся в 2019 году, а в 2020-е он сможет во-
йти в эксплуатацию в качестве летающего так-
си. («Коммерсант») 

НОВОстИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

БазеЛьсКий 
КОМитет УВидеЛ  
В фиНтеХе рисК 

Базельский комитет по банковскому над-
зору (БКБН) оценил, как технологические 
инновации в финансовых услугах (финтех) 
могут повлиять на банковскую отрасль. В 
опубликованном консультативном докумен-
те рассматриваются ключевые риски и воз-
можности для банков и финтех-компаний в 
сложившейся ситуации. Учитывая, что объем 
инвестиций в финтех постоянно растет, он 
представляет для классических банков пря-
мую конкурентную угрозу, говорится в до-
кументе БКБН. Однако, поскольку ситуация 
с финтех-компаниями постоянно меняется, 
оценить ее материально довольно сложно, 
делают оговорку авторы. По некоторым оцен-
кам, рискованными могут оказаться от 10-
40% до 20-60% прибылей банков от рознич-
ного бизнеса в перспективе десяти лет, другие 
считают, что банки справятся с этой угрозой 
и поглотят новых конкурентов, тем самым 
повысив эффективность и расширив возмож-
ности своего бизнеса, говорится в документе 
со ссылкой на Global Banking Annual Review от 
McKinsey&Co. (banki.ru)

ЦБ рф сМОжет 
ПОМОЧь БаНКаМ  

Банк России сможет выдавать деньги 
банкам, испытывающим проблемы, в «по-
жарном» порядке. Центробанк разработал 
новый механизм финансирования банков, 
испытывающих временные проблемы с лик-
видностью. Использовать его смогут только 
те кредитные организации, кто исчерпал 
другие источники привлечения средств в ЦБ. 
«Новый механизм создан по аналогии с ши-
роко распространенным в международной 
практике механизмом экстренного предо-
ставления ликвидности (МЭПЛ)», – говорится 
в сообщении Банка России. ЦБ будет прини-
мать решение о выдаче денег проблемному 
банку с учетом его финансовой устойчивости 
и системной значимости. Денежные средства 
в рамках МЭПЛ будут предоставляться в ру-
блях, на срок не более 90 календарных дней. 
Ставка предоставления средств будет равна 
действующей в момент проведения операции 
ключевой ставке Банка России, увеличенной 
на 1,75%. Для получения денежных средств 
банк должен объяснить причины возникно-
вения потребности в МЭПЛ, а также предоста-
вить прогнозный график притоков и оттоков 
денежных средств в течение предполагаемо-
го срока привлечения ликвидности, свиде-
тельствующий о способности банка решить 
возникшие проблемы («стратегия выхода» 
из МЭПЛ). (plusworld.ru)

резерВНый БаНК 
аВстраЛии 
сОХраНиЛ стаВКУ 

В ходе заседания Резервный банк Австра-
лии оставил ключевую ставку на рекордно 
низком уровне 1,5%, выразив оптимизм по 
поводу укрепления рынка труда и опасения в 
связи с отсутствием ускорения роста зарплат и 
усилением австралийской валюты, сообщает 
Dow Jones. Финансовые рынки ожидали таких 
итогов заседания центрального банка, и пара 
австралийский доллар/доллар США, которая 
с середины июля торгуется в районе 0,80, по-
сле заявления банка снизилась лишь незна-
чительно. РБА 13-й месяц подряд оставляет в 
силе текущую денежно-кредитную политику 
и заявляет о своей уверенности в том, что в 
следующем году экономика наберет импульс. 
«Ожидается, что рост обменного курса станет 
фактором ограниченного инфляционного 
давления в экономике, – сказал управляющий 
РБП Филип Лоу. – Рост обменного курса, види-
мо, обусловит замедление роста экономиче-
ской активности и инфляции по сравнению 
с текущими прогнозами». Рекордно низкие 
темпы роста зарплат также вызывают сомне-
ния в прогнозах РБА, согласно которым ин-
фляция должна вернуться в целевой диапазон 
2%-3%. (ПрайМ)

за ПерВОе 
ПОЛУгОдие аКтиВы 
еаБр ВырОсЛи

Евразийский банк развития (ЕАБР) объ-
явил финансовые результаты по Между-
народным стандартам финансовой от-
четности (МСФО) за 6 месяцев 2017 года. 
Чистая прибыль ЕАБР за полгода составила 
$17,8 млн. Чистый процентный доход до фор-
мирования резервов под убытки от обесце-
нения процентных активов по сравнению 
с первым полугодием 2016 года уменьшился 
на $11,7 млн, или на 20,9%. «Данный факт 
вызван увеличением суммы процентных рас-
ходов на $12,5 млн, или на 30,1%. Указанное 
изменение в основном явилось следствием 
существенного роста объема проводимых 
Банком операций репо, процентные рас-
ходы по которым возросли на $8,9 млн», – 
говорится в сообщении ЕАБР. За первое 
полугодие 2017 года активы ЕАБР вырос-
ли на $153,4 млн, или на 4,7%, и составили 
$3,4 млрд. Размер займов, предоставленных 
клиентам, составил $1,49 млрд. Объем под-
писанных инвестиционных проектов достиг 
$2,5 млрд. Объем выпущенных долговых 
ценных бумаг банка составил $1,22 млрд. Это 
на $67,1 млн, или на 5,8% больше по сравне-
нию с концом 2016 года. Капитал ЕАБР за пер-
вое полугодие 2017 года вырос на $19 млн, 
или 1,1%, и составил $1,69 млрд. (Kapital.kz) 

 ▀ О программе оздоровления, 
сделке года и критике Big4
Все, что осталось за кадром

Ольга фоминских

Программа докапитализации банков 
должна стать спасательным кругом 
для них. И первое направление по 

вхождению стратегического инвестора в 
Казком уже исполнено, еще предстоит до-
капитализация банков с капиталом свы-
ше 45 млрд тенге, а также же переход на 
риск-ориентированный надзор. «Капитал.
kz» попытался разобраться, как регулятор 
оценивает двухтенговую сделку (приоб-
ретение Народным банком Казкома), а 
также что будет с банками, которые не 
соответствуют критериям новой програм-
мы, и почему аудиторы попали под шквал 
критики. В общем, обо всем, что осталось 
за кулисами, рассказал в интервью «Капи-
тал.kz» директор департамента надзора за 
банками Нацбанка Олжас Кизатов.

– Олжас толегенович, программа оз-
доровления была запущена под эгидой 
поддержки банковского сектора и борь-
бы с проблемными займами, которые 
в последние годы буквально набили 
оскомину экономическому и банков-
скому сообществу страны. Каков реаль-
ный уровень проблемных займов (nPL) 
на сегодняшний день? 

– На 1 июля уровень NPL достиг 10,7% 
от ссудного портфеля, в начале года эта 
цифра составляла 6,7%. Но, по нашим 
оценкам, реальный объем с учетом ре-
структурированных займов составляет 
25% от общего ссудного портфеля банков. 
Очевидно, что если четверть кредитного 
портфеля составляют неработающие за-
ймы, это оказывает большое давление на 
капитал банков, требует дополнительных 
провизий и вливаний от акционеров бан-
ков. А также снижает возможность кре-
дитования. Для решения этих проблем 
главой государства было поручено разра-
ботать программу, которая бы позволила 
оздоровить банковский сектор. 

– давайте вкратце обсудим меры в 
рамках программы по докапитализа-
ции банков…

– Как вы знаете, программа включа-
ет три направления: поддержка Казком-
мерцбанка, это направление уже реали-
зовано путем вхождения стратегического 
инвестора – Халык банка. Сейчас новый 
акционер будет определять стратегию 
развития Казкома. Мы видим, что по ре-
зультатам этой сделки оба института оста-
ются устойчивыми и с большим запасом 
выполняют минимальные требования. Со 
стороны Нацбанка эта сделка была полно-
стью одобрена, и у нас очень позитивные 
ожидания относительно того, что Каз-
ком в среднесрочной перспективе станет 
устойчивым игроком.

Второе направление – это поддержка 
крупных социально значимых банков, ка-
питал которых составляет свыше 45 млрд 
тенге. И третье – совершенствование теку-
щего надзорного процесса, переход от фор-
мализованного к риск-ориентированному 
надзору. 

– Прежде чем перейдем к остальным 
двум направлениям, остановимся бо-
лее подробно на сделке Казкома и На-
родного банка. скажите, пожалуйста, 
когда Казком получил преддефолтный 
рейтинг «ссс», почему это не стало ру-
ководством к действию для регулято-
ра?

– Безусловно, рейтинг – это обобщаю-
щая оценка состояния банка, и его сниже-
ние стало сигналом для того, чтобы при-
нять меры для стабилизации института. 
Но мы изначально понимали, что по этому 
фининституту нужно отдельное решение, 
поскольку это все-таки крупнейший банк 
страны. Напомню, что его доля рынка по 
займам МСБ составляла 40%, а по депо-
зитам юридических и физических лиц – 
больше 15%. От его стабильности зависит 
устойчивость всей банковской системы 
и экономики, поэтому банкротство ККБ 
оказало бы больше негативный эффект, 

чем те ресурсы, которые были выделены 
на стабилизацию банка. 

– рассматривались ли иные вариан-
ты для Казкома?

– Рассматривались два варианта: вход 
крупного инвестора или государства. 
Но расходы от национализации были бы 
выше, поэтому предпочтительным был 
вариант продажи стратегическому инве-
стору. Тем более мы уверены, что группа 
Халык, успешно управляющая Народ-
ным банком, сможет также управлять и 
Казкомом. Кроме того, если потребуется 
капитализация Казкома, группа его дока-
питализирует. В любом случае, несмотря 
на критику относительно того, что опять 
помогают банкам, стоит понимать, что 
при национализации Казкома, у которо-
го 4,5 трлн тенге обязательств перед го-
сударственным и квазигосударственным 
секторами, расходы государства были бы 
значительно выше. 

– глава Народного банка Умут ша-
яхметова в интервью нашему изданию 
отметила, что первым условием для 
совершения сделки было отчуждение 
долга Бта…

– Да, это было первым требованием ин-
вестора. В чем проблема активов БТА бан-
ка – это недвижимость и земельные участ-
ки, которые представляют долгосрочный 
период восстановления стоимости. 

Как вы знаете, на балансе Казкома были 
обязательства перед квазигосударствен-
ным сектором и ЕНПФ. И Казкому нужны 
были деньги, чтобы своевременно вы-
плачивать эти обязательства, а входящие 
потоки от займа БТА были минимальные. 
Понятно, что при такой модели говорить 
об устойчивости банка не приходится. И 
Халык банк, зная эти нюансы, поставил 
условие избавиться от этого долга, так как 
банку нужны были деньги, чтобы Казком 
мог выполнять свои обязательства. 

– В итоге для списания этого долга 
потребовалось 2,4 трлн тенге. Небыва-
лая сумма. и теперь самый важный во-
прос: будут ли эти деньги возвращены?

– Да, эти средства предоставлены на 
возвратной основе. Как я отметил, активы 
БТА – это недвижимость, бизнес-центры 
в Алматы и Астане, земельные участки в 
Алматы и Алматинской области, которые 
требуют времени и инвестиций для про-
дажи или введения в экономическую де-
ятельность. Это, кстати, и стало одной из 
причин передачи Фонда проблемных кре-
дитов правительству, поскольку оно имеет 
больше возможностей через местные ис-
полнительные органы быстро вовлечь эти 
активы в экономический оборот, а значит 
– обеспечить их возвратность. Да, это не 
произойдет в короткие сроки, но кризис, 
как известно, не вечен, и, надеемся, на эта-
пе роста экономики удастся реализовать 
эти объекты и вернуть деньги.

– В течение какого времени они мо-
гут быть возвращены?

– Не стоит ожидать, что эти средства 
вернутся в краткосрочный период. Пола-
гаю, что надо ориентироваться на гори-
зонт возврата средств в средне- и долго-
срочной перспективах. 

– Как крупный акционер Кенес раки-
шев принял решение о продаже ККБ?

– Результаты инспекторских проверок, 
которые мы провели в банке, стали для 
нас базовой точкой для принятия кон-
цептуальных решений по банку. Одномо-
ментное требование регулятора по фор-
мированию дополнительных провизий 
приводило к возникновению отрицатель-
ного капитала. В этих условиях Кенес Ра-
кишев принял решение о поиске новых по-
тенциальных стратегических инвесторов, 
чтобы они могли зайти в капитал банка и 
обеспечить его устойчивость. 

Группа Халык высказала заинтере-
сованность в покупке ККБ, и мы после 
того, как акционеры банков согласовали 

предварительные условия сделки, при-
ступили к переговорному процессу. При 
этом мы понимали, что Халык по своему 
масштабу – один из немногих игроков на 
внутреннем рынке, кто может обеспечить 
стабильную работу банка в долгосрочной 
перспективе. 

– Некоторые эксперты считают, что 
сроки сделки были важнее регулятору, 
нежели сторонам. так ли это?

– В ускоренном завершении процесса 
были заинтересованы все стороны, в том 
числе регулятор и инвестор. После объ-
явления предварительных переговоров 
между банками начались оттоки средств 
из ККБ. С начала года Национальный банк 
выдал стабилизационных займов Казко-
му для поддержки ликвидности на сумму 
более 500 млрд тенге. В этих условиях не-
обходимо было скорейшее завершение 
сделки и вхождение в капитал инвестора. 
Это сразу бы успокоило как клиентов фи-
нинститута, так и вкладчиков банков, в 
том числе в лице квазигосударственного 
сектора. Не секрет, что последний сегод-
ня является основным депозитором бан-
ковского сектора, и изъятие вклада может 
привести к большим проблемам у любого 
банка. 

– Хорошее уточнение про деньги ква-
зигосударственного сектора. Что делать 
с такой зависимостью от этих средств?

– В ближайшее время правительство 
совместно с Национальным банком будет 
решать этот вопрос. Мы понимаем, что 
большой зависимости от денег квазиго-
сударственного сектора не должно быть. 
Банки должны иметь диверсифицирован-
ные источники фондирования.

– Вернемся опять к сделке года, по 
итогам которой госфонд «самрук-Казы-
на» и Кенес ракишев получили по 1 тен-
ге за свои пакеты акций…

– Если исходить чисто экономически, 
то до вхождения Халыка в ККБ у послед-
него был отрицательный капитал. Когда 
это происходит, доля акционеров размы-
вается до нуля. В этих условиях покупка 
акций банка за эту сумму является обо-
снованной. 

– Перейдем ко второму направлению 
программы. Какие банки уже выразили 
желание участвовать?

– Сейчас только 15 банков соответству-
ют этим требованиям. К сожалению, пока 
озвучить этих игроков не можем, потому 
что акционеры должны сами принять ре-
шение об участии в этой программе. Мы 
направили в Ассоциацию финансистов 
критерии и требования по этой програм-
ме, полагаю, уже к концу сентября у нас 
будет понимание, кто из банков готов при-
нять участие. 

– Что будет с банками, у которых ка-
питал меньше 45 млрд тенге?

– Как показывает международная прак-
тика, государство помогает только систе-
мообразующим банкам. К сожалению, 
всем мы помочь не можем и принимаем 
решение исходя из ограниченных ресур-
сов. 

В отношении мелких и средних банков 
есть требования по переходу на стандарты 
Базель 3, МСФО 9, этот переход требует 
дополнительных средств от акционеров 
банков. То есть, если они хотят сохранить 
свой банк, они должны его капитализиро-
вать. Мы неоднократно также говорили, 
для них консолидация является одним из 
выходов. 

– до какой суммы нужно капитализи-
ровать?

– Сейчас требование для создаваемого 
банка – 10 млрд тенге, и пока этот потолок 
мы не планируем увеличивать. Но в даль-
нейшем банки должны стать более капи-
талоемкими. Я думаю, акционеры сами 
придут к тому, что либо будут сливаться, 
либо увеличивать капитал. 

– разве сегодня есть банки, которые 
не соответствуют этим требованиям?

– Все соответствуют.

– В таком случае, просто не будете по-
могать в рамках программы?

– Мы будем оказывать поддержку бан-
кам с капиталом свыше 45 млрд тенге. 

– Каким будет механизм поддержки 
банков в рамках этой программы?

– Деньги выделяются на возвратной ос-
нове. Каким образом будет осуществлять-
ся выделение средств? Нацбанк капитали-
зирует создаваемый Казахстанский фонд 
устойчивости, который купит субордини-
рованные облигации банков, а банки вто-
рого уровня приобретут ноты Нацбанка. 
Скажем так, произойдет обмен нот Нац-
банка на субординированные облигации 
банков. Срок субординированных обли-
гаций – 15 лет, ставка составит 4%. По ис-
течении определенного времени, сейчас 
решается 6 или 9 месяцев, банки смогут 
продавать ноты Нацбанка и за счет этих 
средств нарастить кредитный портфель. 
Доход, получаемый банками от участия в 
программе, составит порядка 30-40% от 
их убытков, который банки сразу напра-
вят на формирование провизий и решение 
текущих проблем. 

– Почему не выделяете деньги через 
фонд проблемных кредитов? зачем соз-
давать еще одну «дочку»?

– Как я уже говорил, Фонд проблем-
ных кредитов был передан правитель-
ству. Так как поддержка банков осущест-
вляется за счет средств Национального 
банка, понятно, что оператором про-
граммы должна стать его дочерняя орга-
низация. Остальные инфраструктурные 
проекты, которые есть в структуре НБ 
РК, создавались под конкретные цели 
и не могут выступить оператором этой 
программы. 

– Какая сумма понадобится в рам-
ках оздоровления? Некоторые издания, 
ссылаясь на Нацбанк, приводят цифру 
от 600 млрд до 1 трлн тенге.

– Сейчас сложно сказать, поскольку все 
зависит от того, какие банки будут уча-
ствовать. Я думаю, масштаб программы 
составит порядка 500-700 млрд тенге. 

– третье направление предполагает 
усиление надзорных функций, а также 
ответственности со стороны аудиторов 
и оценщиков. Объясните, пожалуйста, 
почему под шквал вашей критики по-
пали аудиторские компании и оценщи-
ки?

– В части усиления ответственно-
сти аудиторов готовится законопро-
ект, который в декабре будет внесен в 
парламент. Там учитывается переход к 
риск-ориентированной модели, а также 
усиление ответственности аудиторов и 
оценщиков. Здесь планируется ужесточе-
ние квалификационных требований к ау-
диторам и оценщикам. Мы также хотим, 
чтобы у нас было законодательное право 
истребовать от аудиторов причины рас-
хождения между данными аудиторского 
отчета и нашими данными с применением 
соответствующих надзорных мер вплоть 
до приостановления либо отзыва лицен-
зии на деятельность на рынке. Но пока о 
возможности реализации таких мер речь 
не идет.

– Вы, по сути, объявляете войну 
«большой четверке»… 

– Нет, никакой войны нет. В первую оче-
редь я говорю об ужесточении требований 
к квалификации аудиторов и повышении 
их ответственности за отчетности. Понят-
но, что аудиторы работают в соответствии 
с требованиями МСФО, но у них имеется 
слишком большое поле для суждений. 
Думаю, большого поля для суждений при 
оценке кредитного риска банков не долж-
но быть.

– Но аудиторская отчетность предна-
значена не для регулятора…

– Да. Но, повторюсь, не должны так 
кардинально расходиться данные финот-
четов аудиторов и данные, которые име-
ются у Нацбанка. Еще одним аргументом, 
звучавшим от аудиторов, является то, что 
банки предоставляют им ограниченную 
информацию и на ее основании делать 
объективную оценку очень сложно. Но 
когда компания проводит аудит в банке 
в течение нескольких лет, то говорить 
о том, что она не знает реальную ситуа-
цию, наверное, неправильно. Еще раз по-
вторюсь, что речь об отзыве лицензии не 
идет, поскольку мы с Big4 тесно работаем 
и по другим направлениям, просто здесь 
есть определенные недостатки, которые 
аудиторы сами поняли и готовы устра-
нить.

– Программа оздоровления будет за-
пущена в сентябре-октябре. и все же 
это не первое спасение банков в исто-
рии Казахстана. Вернемся к оказанной 
ранее поддержке банкам, когда НБ рК 
и правительство предоставляли им по-
мощь. Например, в 2009 году по 120 
млрд тенге получили Халык и ККБ, 
больше 200 млрд получил Бта, 16,5 
млрд тенге и 24 млрд было выделено 
альянс банку. сколько из этих денег 
было возвращено? 

– Если мы сейчас говорим об антикри-
зисной программе поддержки банков в 
2009-2010 годах, то в ее рамках было вы-
делено 1,2 трлн тенге, из них 476 млрд – на 
поддержку банков. Все они были возвра-
щены в полном объеме. 
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Новинки законодательства

Утверждены Правила 
проведения медицинского 
освидетельствования 
для установления факта 
употребления психоактивного 
вещества и состояния опьянения

Приказом министра здравоохранения 
республики Казахстан от 13 июля 2017 
года № 504 утверждены Правила про-
ведения медицинского освидетель-
ствования для установления факта упо-
требления психоактивного вещества и 
состояния опьянения (не введен в дей-
ствие)

В соответствии с подпунктом 122-2) пун-
кта 1 статьи 7 Кодекса Республики Казах-
стан от 18 сентября 2009 года «О здоровье 
народа и системе здравоохранения» ут-
верждены Правила проведения медицин-
ского освидетельствования для установле-
ния факта употребления психоактивного 
вещества и состояния опьянения.

Целью проведения медицинского ос-
видетельствования является установле-
ние факта употребления психоактивного 
вещества и состояния опьянения (далее - 
Медицинское освидетельствование).

Медицинскому освидетельствованию 
подлежат лица, по отношению к которым 
предусмотрена ответственность за упо-
требление психоактивного вещества при 
управлении транспортными средствами 
в состоянии опьянения, пребывания в со-
стоянии опьянения в общественных ме-
стах и на работе.

Иностранные лица, постоянно про-
живающие и временно пребывающие 
на территории Республики Казахстан, а 
также лица без гражданства находящи-
еся в состоянии опьянения в обществен-
ном месте, на работе, либо управляющие 
транспортным средством подлежат меди-
цинскому освидетельствованию на общих 
основаниях.

Не подлежат медицинскому освиде-
тельствованию, без их согласия, лица, 
пользующиеся дипломатическим имму-
нитетом.

Медицинское освидетельствование не-
совершеннолетних граждан Республики 
Казахстан проводится в присутствии ро-
дителей или их законных представителей.

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования.

Утвержден технический 
регламент «Общие требования к 
пожарной безопасности»

Приказом министра внутренних дел 
республики Казахстан от 23 июня 2017 
года № 439 утвержден технический 
регламент «Общие требования к по-
жарной безопасности» (не введен в дей-
ствие)

В соответствии с подпунктом 70-23) пун-
кта 1 статьи 12 Закона Республики Ка-
захстан от 11 апреля 2014 года «О граж-
данской защите» утвержден Технический 
регламент «Общие требования к пожар-
ной безопасности».

Технический регламент определяет 
основные положения технического регу-
лирования в области пожарной безопасно-
сти и устанавливает:

1) классификацию пожаров и их опас-
ных факторов, веществ и материалов, а 
также технологических сред по взрывопо-
жарной и пожарной опасности, взрывоо-
пасных и пожароопасных зон, строитель-
ных материалов по пожарной опасности, 
строительных конструкций и противопо-
жарных преград, электрооборудования, 
наружных установок, зданий, сооружений 
и помещений по взрывопожарной и по-
жарной опасности, которая приведена в 
приложении 1 к настоящему Техническо-
му регламенту;

2) требования пожарной безопасности 
к объектам хозяйствования различного 
назначения на всех стадиях их жизненно-
го цикла, при проектировании городских 
и сельских поселений, проектировании и 
строительстве зданий и сооружений.

Положения настоящего Технического 
регламента обязательны для исполнения 
при проектировании, строительстве, ка-
питальном ремонте, реконструкции объ-
ектов капитального строительства, тех-
ническом перевооружении, изменении 
функционального назначения, техниче-
ском обслуживании, эксплуатации объ-
ектов, независимо от назначения и форм 
собственности.

В отношении объектов военного назна-
чения, объектов переработки, хранения 
радиоактивных и взрывчатых веществ 
и материалов, объектов уничтожения и 
хранения химического оружия и средств 
взрывания, наземных космических объ-
ектов и стартовых комплексов, объектов 

горных выработок, должны соблюдаться 
требования пожарной безопасности, уста-
новленные ведомственными нормативны-
ми правовыми актами Республики Казах-
стан.

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликова-
ния.

Внесены изменения в некоторые 
приказы Министра энергетики 
республики Казахстан

Приказом министра энергетики респу-
блики Казахстан от 14 июня 2017 года 
№ 199 внесены изменения в некоторые 
приказы министра энергетики респу-
блики Казахстан (не введен в действие)

В частности, изменения затронули:пункт 
13:

«13. Проектирование и строительство 
дублирующих (шунтирующих) линий 
электропередачи и подстанций осущест-
вляются с предварительного уведомле-
ния и согласования с местными исполни-
тельными органами и государственным 
органом, осуществляющим руководство 
в сферах естественных монополий, и си-
стемным оператором в следующем по-
рядке:

1) пользователь сети при подаче заявки 
на подключение предполагаемых к стро-
ительству новых линий электропередачи, 
дублирующих (шунтирующих) существу-
ющие, уведомляет об этом энергопереда-
ющую организацию, к сетям которой он 
был присоединен;

2) оформленные Заявки на существу-
ющие генерирующие установки или на 
новые генерирующие установки пред-
ставляются пользователем сети систем-
ному оператору, который в течение 20 
рабочих дней рассматривает и направля-
ет ее с приложением своего заключения 
в местный исполнительный орган и го-
сударственный орган, осуществляющий 
руководство в сферах естественных моно-
полий;

3) полученные Заявки на существу-
ющие генерирующие установки или на 
новые генерирующие установки и заклю-
чение системного оператора рассматрива-
ются местным исполнительным органом 
и государственным органом, осуществля-
ющим руководство в сферах естественных 

монополий, в течение 8 рабочих дней и 
принятые ими решения направляются си-
стемному оператору;

4) после получения вышеуказанных ре-
шений по вопросу строительства дублиру-
ющих (шунтирующих) линий электропе-
редачи системный оператор в течение 10 
рабочих дней извещает пользователя сети 
и энергопередающую организацию о при-
нятом решении.».

Также изменения были внесены в сле-
дующие НПА:

Приказ Министра энергетики Респу-
блики Казахстан от 18 декабря 2014 года 
№ 211 «Об утверждении Правил пользо-
вания тепловой энергией» (зарегистри-
рованный в Реестре государственной ре-
гистрации нормативных правовых актов 
за № 10234, опубликованный 15 мая 2015 
года в информационно-правовой системе 
«Әділет»):

Подпункт 2) пункта 63 изложен в следу-
ющей редакции:

«2) устанавливать и/или демонтиро-
вать дополнительные секции приборов 
отопления, запорную и регулирующую 
арматуру и циркуляционные насосы;».

В приказе Министра энергетики Респу-
блики Казахстан от 20 февраля 2015 года 
№ 105 «Об утверждении Правил опреде-
ления расчетного тарифа, утверждения 
предельного и индивидуального тарифов» 
(зарегистрированный в Реестре государ-
ственной регистрации нормативных пра-
вовых актов за № 10752, опубликованный 
14 мая 2015 года в информационно-право-
вой системе «Әділет»):

Пункт 1 изложен в следующей редак-
ции:

«1. Настоящие Правила определе-
ния расчетного тарифа, утверждения 
предельных и индивидуальных тарифов 
(далее - Правила) разработаны в соот-
ветствии с подпунктом 70-23) статьи 5 
Закона Республики Казахстан от 9 июля 
2004 года «Об электроэнергетике» (да-
лее - Закон) и устанавливают порядок 
определения расчетного тарифа, утверж-
дения предельных и индивидуальных 
тарифов на электрическую энергию, 
отпускаемую энергопроизводящими 
организациями, для обеспечения инве-
стиционной привлекательности сферы 
производства электрической энергии.». 
Приказ вводится в действие по истечении 
десяти календарных дней после дня его 
первого официального опубликования.

 ▀ Бизнес на личном опыте
Как сменить корпоративную среду на мебельное производство и не прогореть

адина Байкинова

В начале двадцатого века в период не-
хватки жилплощади правительства 
некоторых стран стали разрешать 

переоборудовать верхнюю часть здания 
промышленного назначения под жилье. В 
ход шли заводы, фабрики и другие, иногда 
даже заброшенные предприятия. Так, на-
пример, было в индустриальных кварта-
лах Нью-Йорка сороковых годов. Мебель в 
таких квартирах, как правило, была мак-
симально простой и функциональной: на 
фоне высоких потолков и кирпичных стен 
размещались большие деревянные сто-
лы и стулья с элементами металлических 
оснований. Эпоха канула в Лету, а стиль 
остался. Теперь вид дизайна и мебели, как 
две капли воды похожих на те, чем щего-
ляла богема 40-х годов, именуется «лофт», 
иногда – «индастриал». 

В Казахстане последователей лофта не 
то что нет, но найти мебель, подходящую 
по стилю, по крайней мере проблематич-
но. Именно поэтому Салтанат Вифель, до 
недавнего времени работавшая в корпо-
ративной среде, сменила профиль и ос-
новала казахстанский мебельный бренд 
Fabrica Loft, который производит изделия 
в стиле лофт и скандинавского минима-
лизма. О главных трудностях, сезонности 
и редких видах деревянных массивов – в 
материале «Капитал.kz». 

Проблема выбора
В эту отрасль я пришла из корпоративного 
сектора. Вообще, я заканчивала магистра-
туру в сфере Business administration и, ко-
нечно, была далека от дизайна, архитекту-
ры и тем более конструирования мебели. 
На самом деле несколько лет назад наша 
семья начала строить дом, и мы хотели, 
чтобы он был выдержан в скандинавском 
стиле, главными атрибутами которого 
являются прямые линии, минималисти-
ческое наполнение и использование на-
туральных текстур. Когда мы уже стали 
обставлять дом, то заметили, что на рынке 
не хватает компаний, которые бы работа-
ли именно в этом направлении. Традици-
онно, у нас есть или очень дорогая ниша 
премиум-класса, как правило, это зару-
бежные бренды, мебель от которых нуж-
но очень долго ждать, а стоит она каких-
то сумасшедших денег. Второй вариант, 
местная мебель из ДСП или зарубежные 
масс-марки – это бюджетные варианты 
без гарантий на долговечность и качество. 
Именно эта ситуация подвигла меня к 
тому, чтобы заняться производством ме-
бели, которой нам самим тогда не хватало 
- в стиле лофт, винтаж, индастриал. 

старая и новая гвардия
Мы объединились с уже работающей 
столярной мастерской. Эта компания в 
свое время изготавливала многие состав-
ляющие для нашего дома. В частности 
лестницу, так как это основной элемент 
скандинавского дома: она должна быть 
минималистичной, иметь металлический 
косоур, поручни из металла или стекла и 
деревянные ступени. Это все было не так 
просто сделать, так что когда мы их наш-
ли, то через время уже начали сотрудни-
чать в качестве партнеров по бизнесу. 

Команду тоже пришлось расширять. 
Сейчас у нас есть конструктор, архитек-
тор, дизайнер интерьера и маркетинговый 
менеджер. Сначала я всех протестировала 
как клиент, а потом набрала их в свою ко-
манду. Со старыми сотрудниками, кото-
рые уже давно работали в столярке, срабо-

тались быстро. Единственное, пришлось 
вносить свои конструктивы по дизайну 
фасадов, фрезерованных ручек, текстуре 
и цвету. 

Металлическая основа
У столярки уже было определенное обо-
рудование – это горячие и вакуумные 
прессы, а также распиловочные и фрезер-
ные станки. Кое-что для расширения нам 
пришлось закупать. В основном это были 
станки для работы по металлу. Специаль-
но для того, чтобы у мебельной линейки 
была качественная металлическая осно-
ва, мы приобрели итальянский сварочный 
кемпинг. Во время сварки металла такое 
оборудование не образует грубых швов, а 
когда идет грунтовка и покрытие краской, 
каркас выглядит презентабельно, без гру-
бых швов. 

Мы сразу сделали акцент на хорошем 
шпоне, поэтому изделия на выходе полу-
чаются дороже, чем те, что продаются 
на рынке. Шпон – это тонкий слой дре-
весины, который получают путем стро-
гания древесного массива. Как правило, 

его толщина доходит до 1-3 мм. Вы же не 
всегда будете использовать массив дерева, 
чтобы изготовить комод, иначе это будет 
очень тяжелое и дорогое изделие. Если 
шпон прессовать на МДФ-панели (древес-
ностружечная плита средней плотности, 
– ред.), то он будет легче и дешевле в изго-
товлении. К тому же вы не всегда можете 
импортировать в Казахстан массив, опять 
же из-за дороговизны. Проще привозить 
шпон и уже на месте что-то изготавли-
вать. Сейчас мы выполняем крупный кор-
поративный заказ, где предметы изготов-
лены из редких сортов дерева, таких как 
палисандр, тик, ятоба. Если бы это был 
не шпон, а массив, то изделия стоили бы в 
десятки раз дороже. Поставщики у нас все 
местные. Хотя их и не так много. Мы стара-
емся работать с теми, кто привозит шпон, 
обработанный на территории Европей-
ского союза. То есть сам шпон может быть 
экзотическим (из Индии или Африки), но 
обработан он все-таки в ЕС под определен-
ные стандарты. 

Большой клиент
Изначально мы заявили о себе на рынке 
как производитель мебели серийного об-
разца, но потом поняли, что нельзя рабо-
тать в каком-то одном формате. Клиенты 
все равно хотят вносить что-то свое, ме-
няют размеры. У нас ведь очень много 
нестандартных домов и квартир. Кто-то в 
журнале увидел стол или кухню, приходит 
к нам и говорит, что хочет вот так же, как 
на картинке. Есть те, кто предварительно 
нанимает дизайнера. Тот прорисовыва-
ет для них основные элементы, и с этим 
эскизом клиент идет к нам. Чаще всего так 
делают корпоративные заказчики. В коли-

чественном выражении физических лиц 
больше, а если считать оборотные сред-
ства, то, конечно, здесь преобладают кор-
поративные клиенты. Они, как правило, 
заходят с большим масштабным заказом. 
Корпоративные заказы варьируются от 3 
млн до 10 млн тенге. Самое дорогое изде-
лие мы изготавливаем сейчас – это ресеп-
шен. Он почти 3 метра в длину и делается 
из красивого шпона индийского палисан-
дра с позолоченной фрезой по краям. Кли-
енту он обойдется в 1,5 млн тенге. Что ка-
сается сроков изготовления, то в среднем, 
если это не очень сложное изделие, то на 
его изготовление уходит до 10-13 рабочих 
дней. На крупные заказы уходит до 6-8 не-
дель. 

трудности перевода
Самым сложным в нашей работе по-
прежнему остается логистика в плане со-
гласования дизайна. Приходится делать 
очень много лишней работы, так как кли-
ент может прийти и заказать одно, потом 
ему на ум приходит идея что-то добавить 
или переделать в эскизе. Из-за этого сна-
чала дизайнер, а потом уже конструктор 
перерисовывает всю работу. Уже после 
всех заказ пересчитывает начальник цеха, 
что в итоге занимает очень много времени 
и сказывается на сроках исполнения.

Не могу сказать, что сейчас на рынке 
большая конкуренция в этой нише. У нас 
даже есть несколько местных произво-
дителей, которые изготавливают мебель 
в таком же формате, но у них несколько 
другая ниша. Такие компании стараются 
работать больше в economy-варианте, то 
есть где-то используют облегченный ме-
талл и ДСП. Кроме них на рынке есть еще и 
совсем небольшие мастера, которые стара-
ются продвигаться через Instagram. Всегда 
найдется клиент, который хочет что-то 
недорогое и в то же время hand made, но 
размер и объем производства у таких ма-
стерских крайне малы. 

Не мейнстрим
Мы решили, что лучше выставляться в 
шоу-руме и открыли собственный, распо-
ложившись на 90 квадратах. Для откры-
тия бутика нам понадобилось примерно 
15 млн тенге. В эту сумму вошла первона-
чальная аренда, ремонт, часть средств по-
шла на выставочные изделия, например, 
на столы серийного формата. Начали мы 
с небольшого оборота в несколько милли-
онов тенге, но надеемся, что этот показа-
тель увеличится в пять-шесть раз. 

Кроме того, надеемся, что сезонность 
не будет сильно чувствоваться, и на Но-
вый год мы не останемся без заказов. Для 
нас сейчас важно понять, на какую мар-
жинальность можем претендовать. Сам 
продукт, с которым мы работаем, не деше-
вый. Такие материалы, как массив дерева, 
шпон, априори не могут стоить дешево. 
Поэтому нам нужно понять, правильно ли 
мы выбрали для себя сегмент. Мы рабо-
таем в lower premium, то есть мы дороже, 
чем среднестатистический казахстанский 
производитель (который делает мебель 
из ЛДСП), но мы намного дешевле схо-
жих импортных товаров премиум-класса. 
Пока что понятно, что мы не производим 
мейнстрим-продукт, и у нас не может быть 
массового покупателя. В будущем мы пла-
нируем расширить линейку изделий, за-
купить пилы и фрезы для изготовления 
оригинальных фасадов, а также открыть 
еще один шоу-рум. Возможно, выбор падет 
на Астану! 
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UBER МОжет  
Выйти На iPO

Первичное размещение Uber может со-
стояться через 18−36 месяцев, заявил новый 
гендиректор сервиса Дара Хосровшахи. Он за-
явил это на встрече с коллективом компании 
в Сан-Франциско, пишет The Washington Post 
со ссылкой на сотрудника, присутствовавшего 
на этой встрече. Хосровшахи говорил о воз-
можном IPO без определенности, добавил со-
беседник издания, он говорил, что решение бу-
дет принято по обстоятельствам. Напомним, 
совет директоров Uber утвердил Хосровшахи 
гендиректором 20 августа, до этого 48-летний 
топ-менеджер 12 лет руководил туроперато-
ром Expedia. Основатель сервиса Трэвис Кала-
ник ушел с поста гендиректора Uber 21 июня 
после серии скандалов и отставки нескольких 
топ-менеджеров. На его уходе настаивали пять 
основных инвесторов Uber. Ранее сообщалось, 
что компания на протяжении многих лет ис-
пользовала специальную программу, которая 
не позволяла полицейским и чиновникам кон-
трольных ведомств заказывать такси, избегая 
таким образом проверок. Частные инвесторы 
оценивают Uber в $68 млрд, это самый доро-
гой стартап Силиконовой долины последнего 
десятилетия, однако в последнее время компа-
нию преследуют проблемы. Так, Uber судится 
с Google, который обвинил сервис по вызову 
такси в краже наработок для самоуправляю-
щегося автомобиля. (vedomosti.ru)

cAnOn ВОзВращает 
ПрОизВОдстВО 
В яПОНию

Японский производитель фотоаппаратов 
Canon намерен к 2019 году построить в стране 
новый завод. Это будет первое предприятие 
компании в Японии, открытое с 2010 года. Ком-
пания будет делать упор на автоматизацию 
производства, поскольку сейчас стоимость 
оплаты труда растет по всему миру. Автомати-
зация же позволит сделать производство более 
доступным и дешевым. Завод по производству 
однообъективных зеркальных фотоаппара-
тов будет расположен в префектуре Миядза-
ки на юге Японии. Canon также рассмотрит 
возможность перенести производство ряда 
компактных цифровых камер на новый завод. 
Планируется, что для строительства завода 
Canon уже в сентябре приобретет там участок 
земли площадью 300 тыс. кв. метров, а общие 
затраты на реализацию проекта составят 
20 млрд иен ($181 млн). В 2016 году 56% про-
дукции Canon было произведено на заводах 
в Японии, и компания рассчитывает увели-
чить этот показатель до 60%. Аналогичные 
шаги по возвращению производства в Японию 
предпринимают и другие компании, в частно-
сти, Pioneer и Casio Computer. (Rns)

НедВижиМОсть  
за БитКОиНы

Компания HOME Hunters станет первым 
агентством недвижимости в Чехии, которое 
принимает оплату комиссии в биткоинах. Ри-
елторская компания из Брно занимается про-
дажей и арендой жилья. Теперь она будет при-
нимать от покупателей не только биткоины, 
но также лайткоины и эфириумы. Оплатить 
комиссионное вознаграждение можно будет 
криптовалютами без необходимости обме-
на на чешские кроны. Все транзакции будут 
отображаться в так называемом блокчейне. 
HOME Hunters также рассказала о намерении 
принимать биткойны и при покупке недвижи-
мости. При этом в некоторых странах крипто-
валюта уже давно вышла на рынок недвижи-
мости. (prian.ru)

WhATsAPP 
расКрУЧиВает 
БизНес-Чаты 

У мессенджера WhatsApp появилось не-
сколько новых функций для владельцев биз-
нес-аккаунтов. Во-первых, команда сервиса 
разрешила подтверждать подлинность учет-
ной записи, принадлежащей тому или иному 
бренду. Если возле имени контакта отобра-
жается зеленая галочка, это означает, что 
данный номер телефона принадлежит биз-
нес-аккаунту. Эта функция проходит бета-те-
стирование: пока что WhatsApp верифициро-
вала только «некоторые» бренды. Во-вторых, 
WhatsApp начнет предупреждать при начале 
общения с представителем компании. На это 
укажет желтое сообщение внутри чата — уда-
лить его нельзя. Если пользователь не хочет 
переписываться с бизнес-аккаунтом, у него 
есть возможность заблокировать контакт в 
любой момент. (hitech.vesti.ru)

 «ашаН» 
ПереиМеНУет 
тОргОВые МарКи

Крупнейший иностранный ретейлер 
«Ашан» переведет все российские товары под 
собственной торговой маркой под один бренд 
— «Ашан». Об этом журналистам рассказал ди-
ректор по бренду компании Матье Кобаррер. 
Запуск первых товаров под брендом «Ашан» в 
категории безалкогольных напитков планиру-
ется до конца года, рассказал Кобаррер. А через 
два года все торговые марки компании объеди-
нятся под один бренд. Сейчас сеть использует 
для производства товаров 29 различных брен-
дов («Сладкий остров», «Каждый день» и др.). 
Объединение марок под одним брендом — это 
часть глобальной стратегии Auchan по всему 
миру, рассказал Матье Кобаррер. Ранее компа-
ния уже объявляла о переводе всех собствен-
ных магазинов разных форматов под один 
бренд «Ашан». Так, к примеру, ребрендинг сети 
«Атак» в России обойдется компании более чем 
в 1 млрд рублей ($17,2 млн). При этом, по сло-
вам Кобаррера, в непродовольственных това-
рах останутся четыре международных бренда, 
которые продаются сейчас в категориях това-
ров для дома, текстиля, технических товаров и 
косметики. (рБК)

НОВОстИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

КыргызстаН 
ПерешеЛ 
На ЭЛеКтрОННые 
Визы

C 1 сентября 2017 года в Кыргызстане вве-
дена система «электронная виза», которая по-
может облегчить процедуру получения виз 
в республику. Система «электронная виза» 
позволяет гражданам всех иностранных го-
сударств получать въездные-выездные тури-
стические или деловые визы Кыргызстана 
на срок до 90 дней через сайт www.evisa.e-gov.
kg, без необходимости обращения в диплома-
тические представительства или консульские 
учреждения республики за рубежом, а также 
в визовые пункты в международных пунктах 
пропуска через государственную границу 
страны. При этом иностранные граждане мо-
гут получить краткосрочную визу без посеще-
ния загранучреждения КР, сделав 2 простых 
шага: заполнить онлайн заявку и произвести 
оплату. Электронная виза не требует большей 
информации, чем обычная заявка на визу, 
и гарантирует те же права для въезда на тер-
риторию Кыргызстана, как и обычная виза 
в паспорте. (kabar.kg)

У БаНКОВ  
ПОяВится сВОя 
КриПтОВаЛюта

Шесть крупнейших банков мира — 
Barclays, Credit Suisse, Canadian Imperial Bank 
of Commerce, HSBC, MUFG и State Street — 
активизировали усилия для запуска новой 
формы валюты — технология распределен-
ного реестра будет использоваться для про-
ведения моментальных расчетов и клиринга 
по сделкам с ценными бумагами. В августе 
прошлого года швейцарский банк UBS со-
вместно с Clearmatics Technologies создали 
новую криптовалюту, которую назвали 
utility settlement coin (USC, «практичную де-
нежную единицу для расчетов»). В дальней-
шем к этому проекту присоединились BNY 
Mellon, Deutsche Bank и Santander. Банки рас-
считывали повысить эффективность финан-
совых операций, ускорив их заключитель-
ные этапы. Сейчас проект перешел на новую 
стадию — участники стремятся углубить 
обсуждение USC с центробанками и работа-
ют над дополнительными мерами защиты.  
«Мы ведем обсуждения с центральными 
банками и регуляторами, и мы продолжим 
их в следующие 12 месяцев с целью ограни-
ченного запуска ближе к концу 2018 года», — 
заявил глава стратегических инвестиций 
и инноваций в сфере финансовых техноло-
гий UBS Хайдер Джеффри. Блокчейн-техно-
логия поначалу отпугивала банки, которые 
посчитали ее ненадежной. Однако после 
тщательного изучения вопроса финансовые 
компании находят все новые способы при-
менения блокчейна для ускорения расчетов 
по самым разным операциям. («интерфакс-
Казахстан»)

ПрезеНтаЦия APPLE 
сОстОится 12 
сеНтяБря

Компания Apple официально подтверди-
ла планы провести ежегодную официаль-
ную презентацию своих новых продуктов 
12 сентября в новом центре – в театре имени 
Стива Джобса в кампусе Apple в Купертино, 
строительство которого еще окончательно 
не завершено. Аудитория на 1000 мест рас-
положена внутри круглой, огороженной 
стеклянными стенами структуры с тяже-
лой крышей из углеволокна, которая при-
звана напоминать подвешенный в воздухе 
MacBook Air. На презентации, как ожидает-
ся, будут представлены три новые модели 
iPhone: две обновленные – 7s и 7s Plus, дебю-
тировавшие в прошлом году, и iPhone 8, при-
уроченный к 10-й годовщине выпуска iPhone. 
Новый смартфон оснащен такими функци-
ями, как технология распознавания лиц и 
беспроводная зарядка. В ходе мероприятия 
Apple также представит смарт-часы Apple 
Watch 3, оснащенные сотовым чипом LTE, ко-
торый имеет доступ к таким беспроводным 
сервисам, как электронная почта, тексто-
вые сообщения и звонки, без подключения к 
iPhone. Компания, вероятно, продемонстри-
рует и новую версию устройства потоково-
го вещания, совместимую с телевизорами 
с разрешением 4К. Кроме того, компания 
может официально объявить о выходе плат-
форм iOS 11, macOS High Sierra, watchOS 4 и 
tvOS 11, которые были анонсированы в июне. 
(hitech.newsru.com)

WAL-MART раБОтает 
Над ЛетающиМ 
аВиаНОсЦеМ

Американская торговая компания Wal-
Mart подала заявку на получение патента на 
«летающий авианосец», который мог бы не-
сти несколько дронов с товарами для поку-
пателей. Согласно описанию, новый аппарат 
будет выполнен в виде дирижабля и сможет 
передвигаться над заданным районом. По 
оценке Wal-Mart, «летающий авианосец» по-
зволит расширить зоны, в которых возможна 
доставка дронами. Дело в том, что дальность 
полета дронов довольно мала и организовать 
повсеместную доставку товаров такими ап-
паратами невозможно. Согласно патентно-
му описанию, новый дирижабль предпола-
гается наполнить газом. Аппарат получит 
специальный подвес, разделенный на отсе-
ки, в которых будут располагаться дроны с 
посылками. Дирижабль будет поддерживать 
связь с наземным сервером планирования 
доставки и по заданному расписанию вы-
пускать беспилотники. Предполагается, что 
«летающий авианосец» будет подниматься 
на высоту до 305 метров. При запуске дрона с 
этой высоты его дальность полета несколько 
увеличится, поскольку спускаясь в направ-
лении цели аппарат будет тратить меньше 
энергии чем при обычном полете после стар-
та с земли. (n+1)

 ▀ транспортные услуги портала eGov
тлек ерсаин

В Казахстане тысячи организаций за-
нимаются коммерческой перевозкой 
пассажиров. По статистике, в про-

шлом году количество автотранспортных 
средств в стране насчитывало порядка 4,3 
млн, а пассажирооборот – 22,3 млрд че-
ловек. Такие данные приводит МНЭ РК. В 
подборке делового еженедельника «Капи-
тал.kz» пять услуг от портала eGov в сфере 
транспорта.

Получение водительского 
удостоверения
Заранее оговоримся, что получить води-
тельское удостоверение через портал элек-
тронного правительства eGov можно лишь 
в том случае, если пользователь решил 
сменить удостоверение старого образца на 
новое или внести видоизменения без ис-
течения срока действия. Так вот процесс 
получения нового водительского удостове-
рения займет примерно 2 часа и потребует 
следовать трем простым шагам: авторизо-
ваться на портале, перейти по кнопке «За-
казать услугу онлайн» и заполнить заявку 
с электронной цифровой подписью. К за-
явке необходимо будет прикрепить фото-
графию и образец подписи. Далее нужно 
оплатить государственную пошлину в 
размере 1,25 МРП, после чего в «Личном 
кабинете» ознакомиться со сформирован-
ным электронным заявлением. Его нужно 
будет предъявить в указанное РЭП (реги-
страционно-экзаменационное подразделе-
ние, – ред.) либо в НАО «Государственная 
корпорация «Правительство для граждан». 
Отдельно нужно отметить, что онлайн-ус-
луга доступна только для граждан РК. 
стоимость услуги: 1,25 МРП
срок оказания услуги: на портале в 
течение 2 часов

Выдача лицензии на перевозку 
грузов в сфере железнодорожного 
транспорта
На получение лицензии могут претендо-
вать как юридические, так и физические 
лица. Услуга доступна на портале «элек-
тронного лицензирования» и занимает до 
15 рабочих дней. Для ее получения необ-
ходимо заказать услугу онлайн, после чего 

в новом окне откроется портал «электрон-
ного лицензирования». Там необходимо 
выбрать подвид деятельности и перейти 
по кнопке «Дальше». В паспорте услуги 
можно ознакомиться с пакетом докумен-
тов и снова перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн». Отследить статус заявле-
ния можно в «Личном кабинете» в разделе 
«Мои заявления». Отметим, что через пор-
тал можно не только получить лицензию, 
но и переоформить ее. 
стоимость услуги: для лицензии – 
шестикратный МРП; для переоформления 
– 10% от ставки сбора при выдаче 
лицензии
срок оказания услуги: лицензия – 15 
рабочих дней; переоформление – 3 
рабочих дня

Получение разрешения на 
выполнение специального полета
Услуга получения разрешения на вы-
полнение специального полета доступна 
на портале «электронного лицензирова-
ния». Для ее получения нужно войти в си-
стему, выбрать необходимый подвид дея-
тельности и перейти по кнопке «Дальше». 
В паспорте услуги можно ознакомиться 
с пакетом документов, которые необхо-
димы для получения услуги. После всех 
действий и указания необходимых дан-
ных нужно будет заполнить заявление 
и подписать его электронной цифровой 
подписью. Отследить статус заявления 
можно в «Личном кабинете». Помимо ус-
луги онлайн, ее также можно получить 
через государственный орган. Для этого 

нужно предоставить заявление, акт оцен-
ки технического состояния и годности 
воздушного судна к полетам, а также ко-
пию справки о несоответствиях и эксплу-
атационных ограничениях воздушного 
судна.
стоимость услуги: бесплатно
срок оказания услуги: 10 календарных 
дней

Выдача специального 
разрешения на перевозку 
опасного груза
За восемь дней на сайте электронного 
правительства можно получить специ-
альное разрешение на перевозку опасно-
го груза. Последовательность действий 
пользователя следующая: авторизовать-
ся на портале «электронного лицензиро-
вания», перейти по кнопке «Заказать ус-
лугу онлайн» и подать заявление, которое 
потом необходимо подписать электрон-
ной цифровой подписью. Отследить ста-
тус заявления можно в специальном раз-
деле на сайте. 
стоимость услуги: бесплатно
срок оказания услуги: 8 рабочих дней

Получение лицензии на 
перевозку пассажиров 
автобусами и микроавтобусами
Портал электронного правительства пре-
доставляет возможность получить лицен-
зии на перевозку пассажиров автобусами 
через eGov. Для этого, прежде всего, необ-
ходимо перейти на сайт «электронного ли-
цензирования» и следовать этим простым 
шагам: на странице портала заказать услу-
гу онлайн, предварительно выбрать необ-
ходимый подвид деятельности. В паспорте 
услуги ознакомиться с пакетом докумен-
тов и снова перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн». Указав необходимые дан-
ные, подписать заявление электронной 
цифровой подписью. Дубликат лицензии 
можно получить в государственном ор-
гане. В список необходимых документов 
входят заявление в произвольной форме 
и копия документа об оплате в бюджет 
лицензионного сбора за выдачу дубликата 
лицензии.
стоимость услуги: 3 МРП
срок оказания услуги: 15 рабочих дней

 ▀ 5 услуг eGov в области 
интеллектуальной собственности

тлек ерсаин

защита интеллектуальной собствен-
ности требует не только присталь-
ного внимания, но и детального 

оформления и даже защиты. До недавнего 
времени получение от государства таких 
услуг, как права на литературные или на-
учные произведения, изобретения, науч-
ные открытия и товарный знак, занима-
ло продолжительное время и требовало 
большого перечня документов. Например, 
для начала нужно было определиться с 
тем, что именно подлежит патентованию, 
и подать заявку с подробным описанием 
изобретения. С появлением в Казахста-
не портала электронного правительства 
eGov вся процедура получения каких-либо 
прав в сфере интеллектуальной собствен-
ности заметно сократилась. О том, как за-
регистрировать товарный знак, получить 
патент на изобретение и сдать на хране-
ние опубликованную или неопубликован-
ную рукопись произведения через eGov, 
– в материале делового еженедельника 
«Капитал.kz».

регистрация товарного знака
Право на товарные знаки остается одной 
из разновидностей объектов прав ин-
теллектуальной собственности, которые 
можно получить через портал электронно-
го правительства. Для этого необходимо 
авторизоваться на портале и перейти по 
кнопке «Заказать услугу онлайн». Далее 
заполнить заявку и подписать ее электрон-
ной цифровой подписью. К заявке нуж-
но прикрепить несколько документов, а 
именно: 15 электронных репродукций за-
являемого обозначения, электронную ко-
пию оплаты услуги, копию доверенности 
(если ведение делопроизводства происхо-
дит через представителя), электронную 
копию устава коллективного товарного 
знака. В случае если для регистрации то-
варного знака указано название периоди-
ческого печатного издания, то пользова-
тель должен предоставить электронную 
копию свидетельства о постановке его 
на учет. Пользователь, который намерен 
воспользоваться правом выставочного 
приоритета, должен указать это в заявке 
и также представить соответствующие до-
кументы. Результатом услуги станет уве-
домление в «Личном кабинете», где будут 

указаны дата и место получения государ-
ственной услуги. 
стоимость услуги: за экспертизу  
– в соответствии с прейскурантом цен;  
за регистрацию товарного знака – 1 МРП
срок оказания услуги: 14 месяцев

Выдача патента на изобретение
Получить патент на изобретение можно 
двумя способами: через портал электрон-
ного правительства и в госоргане. В пер-
вом случае пользователь должен следо-
вать трем простым шагам: авторизоваться 
на портале, перейти по кнопке «Заказать 
услугу онлайн» и заполнить заявку. Одна-
ко к самой заявке необходимо прикрепить 
или указать следующие показатели: 15 
электронных репродукций заявляемого 
обозначения, электронную копию доку-
мента об оплате, копию доверенности, 
электронную копию устава коллективно-
го товарного знака. Как и в случае с ре-
гистрацией товарного знака, заявитель, 
желающий воспользоваться правом вы-
ставочного приоритета, для этого должен 
представить соответствующие докумен-
ты. В итоге на портале в разделе «Личный 
кабинет» можно получить документ с ука-
занием даты и места получения результата 
госуслуги.
стоимость услуги: за экспертизу  
– в соответствии с прейскурантом цен;  
за патент – 1 МРП
срок оказания услуги: по истечении  
18 месяцев

Выдача патента на 
промышленный образец
Для получения патента на промышлен-
ный образец пользователь eGov должен 
не только заказать услугу онлайн и за-
полнить заявку, но и указать такие обя-
зательные данные, как ИИН заявителя, 
электронную цифровую подпись, платеж-
ную карту или другой документ, под-
тверждающий оплату услуг. Кроме того, к 
обязательным данным относится изобра-
жение промышленного образца, а также 
его описание с перечнем существенных 
признаков. При необходимости пользова-
тель должен предоставить доверенность, 
разрешение компетентного органа на ис-
пользование в промышленном образце 
элементов государственной символики, 
а также разрешение владельца товарного 

знака на его использование в промышлен-
ном образце. По итогам действий в «Лич-
ном кабинете» можно ознакомиться с уве-
домлением о выдаче патента.
стоимость услуги: за экспертизу  
– в соответствии с прейскурантом цен;  
за патент – 1 МРП
срок оказания услуги: по истечении  
12 месяцев

Получение патента на 
селекционное достижение
В шесть шагов можно получить патент 
на селекционное достижение на портале 
электронного правительства eGov. Для 
этого нужно авторизоваться на портале 
и перейти по кнопке «Заказать услугу он-
лайн». Далее заполнить заявку и подпи-
сать ее электронной цифровой подписью. 
К заявке для патента нужно прикрепить 
электронную копию анкеты селекцион-
ного достижения, копию доверенности 
в случае ведения делопроизводства че-
рез представителя и копию документа об 
оплате. В итоге в «Личном кабинете» мож-
но ознакомиться с уведомлением о выдаче 
патента.
стоимость услуги: за экспертизу  
– в соответствии с прейскурантом цен;  
за патент – 1 МРП
срок оказания услуги: в течение  
11 месяцев

регистрация лицензионных 
договоров
Для получения этой услуги, помимо уже 
привычной авторизации, также есть опре-
деленный перечень документов, которые 
необходимо предоставить в госорган для 
регистрации лицензионных договоров, а 
именно: подписанное заявление по фор-
ме, подлинники или нотариально засви-
детельствованные копии лицензионного 
договора, а также договоры о платежах в 
четырех экземплярах. Каждый экземпляр 
договора должен быть прошит и скреплен 
бумажной пломбой, на которой простав-
ляется оттиск печати. Кроме этого, тре-
буется нотариально заверенная доверен-
ность в случае подачи заявления через 
патентного поверенного или иного пред-
ставителя.

В итоге пользователь может получить 
государственную регистрацию договора 
с проставленным штампом с датой реги-
страции и текущим номером договора, 
выдаваемого на бумажном носителе, либо 
мотивированный ответ в письменном 
виде об отказе. На портале – справка о го-
сударственной регистрации договора.
стоимость услуги: за экспертизу 
 – в соответствии с прейскурантом цен;  
за регистрацию договора – 1,5 МРП
срок оказания услуги: в течение 40 
рабочих дней

 ▀ я – легенда. Как гений-
программист бросил вызов 
мировой финансовой системе

Виктория говоркова

Его называют рок-
звездой блокчейна, 
он создатель и 

главный визионер 
Ethereum (эфириум) 
– технологической 
blockchain-платформы 
нового поколения и 
второй по капитализации 
после биткоина 
криптовалюты в мире

В 2014 году, когда ему было 20 лет, за эту 
идею он получил премию World Technology 
Award, обойдя Марка Цукерберга и других 
именитых претендентов. В 2016 году Ви-
талика (а именно так он записан в паспор-
те) Бутерина назвали человеком года по 
версии журнала Fortune. Сейчас ему всего 
23 года, и, да, он миллиардер.

Вундеркинд, перевернувший  
мир блокчейна
Когда его 10-летние сверстники играли в 
компьютерные игры, Виталик писал ма-
кросы в Excel. В интервью немецкому жур-
налу Capital он рассказал, что все же играл 
в онлайн-игру World of Warcraft и именно 
тогда задумался о том, что ему не хвата-
ет средства платежа, которое он бы мог 
использовать в интернете. Как и многим 
подросткам, ему давали немного налич-
ных денег на карманные расходы, но как 
заплатить ими за снаряжение для своего 
персонажа в онлайн-игре?

Когда отец первый раз рассказал ему о 
биткоинах, он не воспринял это всерьез. 
«Я подумал, что это просто виртуальные 
цифры, не имеющие никакой стоимости, 
но через месяц вернулся и решил больше 
исследовать эту тему. Я решил сам зарабо-
тать несколько биткоинов», – рассказыва-
ет Виталик на встрече «Открытый разго-
вор» в технопарке «Сколково».

Он стал писать на сайт Bitcoin Weekly, 
затем откликнулся на предложение Ми-
хая Ализе, основателя журнала Bitcoin 
Magazine, и начал писать статьи туда, 
всего на этом заработал 20 биткоинов, 8 
из которых потратил на футболку. Он за-
нимался программированием и разными 
биткоин-проектами по 30 часов в неделю.

Несмотря на учебу в канадском Универ-
ситете Уотерлу, Виталик все больше увле-
кается криптовалютами, а потом и вовсе 
бросает учебу и уезжает путешествовать 
по миру. «В Израиле тогда существовали 2 
проекта, которые использовали блокчейн, 
я проработал там 3 недели, но понял, что 
их путь ограниченный и начал думать о 
своей идее, о том, что можно придумать 

свой блокчейн со своим языком програм-
мирования. Я написал white paper, первую 
версию документа выпустил в середине 
ноября 2013 года, разослал по e-mail 15 
друзьям, они – своим друзьям, и началась 
цепная реакция. Сначала я думал, что 
идея, очевидно, очень крутая. Но до это-
го времени никто этого не сделал, значит 
должна быть на это какая-то причина, ко-
торую я пока не понимаю», – рассказывает 
Виталик. Но никакой причины не было – 
идея была действительно крутая.

Что такое эфириум и чем он 
отличается от биткоина?
Виталик задумал создать платформу, на-
правленную на решение различных задач, 
которая бы хранила и защищала данные, 
упрощала денежные переводы и другие 
операции, касающиеся денег. Она должна 
работать по децентрализованной системе 
на базе умных контрактов. Он назвал ее 
Ethereum – в честь аристотелевской идеи 
эфира, всеобъемлющего пятого элемента.

И в идею поверили. Летом 2014 года 
проект Ethereum собрал на краудфандинге 
свыше 31 тысячи биткоинов, что состав-
ляло на тот момент около $18 млн. Поль-
зователи, поверившие в проект, получили 
60 тыс. токенов эфира – криптовалюты 
эфириума. 30 июля 2015 года платформа 
запустилась.

Чем же отличается эфириум от биткои-
на? Прежде всего, целью и возможностями. 

Биткоин предлагает одно приложение 
на основе технологии блокчейн, которое 
может осуществлять переводы электрон-
ных денег между физическими лицами 
и совершать онлайн-платежи с помощью 
биткоинов. Блокчейн биткоина использу-
ется для отслеживания прав собственно-
сти на эту цифровую валюту.

Блокчейн эфириума обеспечивает ра-
боту любого децентрализованного при-
ложения. В нем добывается эфир – это не 
только обращаемая криптовалюта, его 
также используют разработчики прило-
жений, чтобы оплачивать услуги и комис-
сии за транзакции в сети эфириума.

«Блокчейн эфириума имеет необычные 
возможности. Например, он позволяет 
создавать «умные контракты». Название 
отражает их суть. Это контракт, который 
работает автоматически и реализует при-
нудительное применение, управление, 
исполнение и оплату», – отмечает Дон Тап-
скотт, автор книги «Революция блокчейна».

Как это все работает?
Основа генерации денег в криптовалютах 
– майнинг. В сети тысячи компьютеров, 
чтобы участвовать в процессе разработки 
блоков блокчейна, они производят мате-
матические вычисления. Сами по себе эти 
вычисления бесполезны, единственная 
причина, по которой они существуют, – 
доказать, что у владельца этого компью-
тера действительно есть какая-то уни-
кальная единица расчетной силы. За это 
майнеры получают криптомонеты. Такой 
тип работы сети называется proof-of work. 
Круглосуточно работающие компьютеры 
по всему миру требуют огромного количе-
ства электроэнергии, на все это тратится 
больше $5 млн в день.

Со временем, ориентировочно в сле-
дующем году, основатели сети эфириума 
планируют перевести ее на другой прин-
цип – proof of stake. Это альтернатива, 
где уровень участия каждого человека в 
системе зависит не от количества расчет-
ной силы, которую он может доказать, а от 
количества криптомонет, которые у него 
есть и которые он вкладывает в систему. 
То есть, если у тебя есть эфир, система даст 
тебе право на какую-то долю участия в 
консенсус-алгоритме. Это интересно, по-
тому что тогда не нужно будет иметь мощ-
ного оборудования и тратить много элек-
тричества, а стоимость участия в системе 
можно понизить в разы.

Ориентировочно, в конце сентября или 
начале октября в сети эфириума заплани-
рован хардфорк, получивший название 
Metropolis. Его можно рассматривать как 
важный шаг к улучшению общего удоб-
ства использования платформы. И это 
только начало. На пути эфира наверняка 
будет еще много препятствий, Виталик и 
сам это понимает и говорит о том, что в 
мире пока не разработано абсолютно без-
опасного решения, но почему бы ему не 
попытаться создать первое из них.

 ▀ Четыре сервиса и один мессенджер.  
Как зарабатывают iT-гиганты,  
которые ничего не производят

арина Усманова

WhatsApp
Приложение было создано  в 2009 году и с 
тех пор собрало более миллиарда пользо-
вателей. И хотя большинство пользовате-
лей уже забыли, что некогда приложение 
было платным (многие успели скачать его 
бесплатно), ранее годичная подписка за 
его использование равнялась  $1 каждый 
год. Для iOS-платформ был предусмо-
трен однократный платеж при покупке. В 
2014-м компанию купил Facebook, сделал 
приложение бесплатным и с тех пор не за-
работал ни копейки. Но за 3 года владель-
цы социальной сети все же решились на 
монетизацию. Причем весьма оригиналь-
ным способом. В среду, 6 сентября, стало 
известно, что мессенджер будет создавать 
решение для бизнеса. При этом малым и 
средним компаниям инструмент будет 

предоставляться бесплатно, крупным кор-
порациям же придется раскошелиться. 
Сервис будет предоставлять услуги, по-
добные классической онлайн-поддержке 
и уже проходит тесты в Бразилии, Европе, 
Индии и Индонезии. Среди тестировщи-
ков-пионеров – голландская компания 
KLM Royal Dutch Airlines.  

Facebook
Крупнейшую в мире социальная сеть за-
пустили в 2004 году, сейчас ею пользуется 
более 2 млрд человек. В 2007 сайт запустил 
возможность размещения рекламы, спустя 
десять лет на рекламе компания зарабаты-
вает более $20 млн в год. Реклама Facebook 
является невероятно эффективной благо-
даря таргетированию. Компании сорти-
руют пользователей по географическим 
показателям, полу, возрасту, увлечениям и 
даже любимым местам путешествий.

В 2011-м компания выпустила соб-
ственное приложение по обмену сообще-
ниями Messenger. В этом году она анонси-
ровала возможное размещение рекламы и 
в мессенджере. Всего же в 2016 году ком-
пания заработала $10,2 млрд чистой при-
были. 

Linkedin
Cоциальная сеть для поиска и установ-
ления деловых контактов увидела свет в 
2003 году. На сегодняшний день сервисом 
пользуется более 500 млн человек. В 2008-
м на сайте появились реклама, спонсор-
ский контент и возможность делать плат-
ные апгрейды – выделять свой профиль и 
смотреть аккаунты других пользователей 
в анонимном режиме. Сервис постигла 
полоса неудач, последние несколько лет 
компания находилась в тяжелом экономи-
ческом положении. Однако в  2016-м дела 

стали налаживаться, и прибыль компании 
составила более $1 млн.

instagram
Релиз приложения, поменявшего мышление 
подростков нынешнего пятилетия, пришел-
ся на 2010 год. Для запуска сервиса понадо-
бились инвестиции в размере $7 млн. Моне-
тизировать Instagram, быстро набирающего 
популярность, не решались долго. Для поль-
зователей сервис для обмена фотографиями 
и видеозаписями с элементами социальной 
сети был и является бесплатным. Однако 
около 2 лет назад компания открыла воз-
можность размещения таргетированной 
рекламы, основанной на анализе контента 
по интересам пользователям (сервис учиты-
вает лайки, подписки и сохраненные ссыл-
ки). Прибыль от ее размещения к 2016 году 
возросла до $2 млрд. На сегодняшний день 
сервисом пользуются более 700 000 человек. 

От $8 до $12 млрд 
могут сэкономить банкам 
технологии блокчейна. Это около 
30% от общих затрат, которые 
могли бы быть потрачены на 
инфраструктурные издержки 
(исследование Accenture)

3,5 млн эфира, 

или около  $45 млн, 
удалось украсть хакеру в результате 
атаки на один из проектов Ethereum 
– The DAO

$18 млн 
собрал краудфандингом  
на свою идею

$1 трлн  
превысит до конца года объем 
транзакций на рынке криптовалют

Почти в 50 раз  
– с $8 до $390 вырос курс эфира  
с начала года

Так говорит 
Бутерин:

«я рано начал читать 
анархистскую 

литературу. социалистов-
анархистов Бакунина и 
Кропоткина, но также 
и айн рэнд, сторонницу 
радикальных рыночно-
либеральных взглядов».

«Экономика ХXi века 
в основном будет 

цифровой, где нефтью будет 
информация. и одна из самых 
интересных технологий 
цифровой экономики – это 
блокчейн». 

«В тот день, когда я впервые 
подробно изучил 

биткоин, я понял, что платежи 
без посредника возможны».

«Криптобанки – 
опасная вещь 

из-за волатильности 
криптовалюты. если бы я пять 
лет назад пообещал кому-то 
отдать сейчас 1000 биткоинов, 
мне было бы сейчас сложно».

«В некоторых индустриях 
уже через 5 лет половина 

процессов может быть 
перенесена на блокчейн».

«Путин знает про 
блокчейн – по моему это 

самый пик хайпа, будет еще 
один пик, если дональд трамп 
что-то скажет».

«если ваша команда 
жулики – пожалуйста, не 

делайте icO».

«Мне больше нравится 
распространять 

свои идеи, чем продолжать 
род. если мой блог читают 
10 тысяч человек – можно 
сказать, у меня 10 тысяч 
детей».
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В Китае ОтКрыЛся 
МагазиН Без 
ПрОдаВЦОВ

В Восточном Китае в городе Нанкин про-
винции Цзянсу открылся первый в стране 
«магазин без продавцов» компании Suning 
Commerce Group – одного из крупнейших 
китайских предприятий розничной торгов-
ли. Установленная в магазине интеллекту-
альная система через распознавание лиц 
идентифицирует клиентов. По завершении 
покупок не нужно стоять в очереди к кассе: 
при выходе через проход оплаты осущест-
вляется автоматический расчет с клиентом 
при помощи платежной системы FinanceSN. 
В начале августа в Нанкине также начал ра-
боту новейший интеллектуальный логисти-
ческий центр Suning, в котором на площади 
более 200 тыс. кв. м хранятся, сортируются, 
транспортируются почти 20 млн различных 
товаров. Высокая степень автоматизации 
и использование современных технологий 
теперь позволяют справляться с огромными 
товарными потоками почти без участия чело-
века. Отметим, что по данным Международ-
ной федерации робототехники (IFR), уровень 
внедрения робототехники в промышленно-
сти Китая вырос на 27% – до 90 тыс. единиц. 
Это является мировым рекордом и составля-
ет треть от всего мирового объема. IFR про-
гнозируют к 2019 году рост количества ро-
ботов до 160 тыс. единиц ежегодно, при этом 
100 тыс. будут произведены именно китай-
скими компаниями. (newsru.com)

серВис  
ПО ПрОдаже 
КВартир От MAiL.RU

Интернет-сервис бесплатных объявлений 
«Юла», открытый холдингом Mail.ru Group, 
запускает уникальную службу на рынке не-
движимости. Речь идет о системе продаж 
квартир по модели «под ключ». Новый сервис 
будет включать в себя все этапы процесса: от 
размещения объявления до электронного за-
крытия сделки. Цель проекта – сократить вре-
мя продажи квартиры для хозяина и сделать 
процесс купли и продажи проще и удобнее. 
Сервис охватывает недвижимость любой ка-
тегории (первичное, вторичное жилье), а так-
же рынок аренды квартир для частных лиц. 
Предполагается, что инициировать продажу 
квартиры можно будет со смартфона. Про-
цесс предусматривает подготовку жилища к 
продаже, клининг, бесплатную фотосъемку, 
консультирование и сопровождение сдел-
ки. В дальнейшем планируется реализовать 
электронное закрытие сделки с помощью 
блокчейн-технологий.  Покупатели, в свою 
очередь, получат доступ к базе проверенных 
квартир и объявлений, прошедших модера-
цию с помощью технологии искусственного 
интеллекта. На начальной стадии служба за-
работает в Москве. (3dnews.ru)

«истОрии» 
дОстУПНы ВНе 
insTAGRAM 

Разработчики визуальной соцсети 
Instagram сообщили, что просматривать ис-
чезающие через 24 часа публикации фото 
и видео — «истории» — пользователи те-
перь смогут и вне мобильного приложения, 
просто в браузере. Воспользоваться новой 
возможностью можно как открыв сайт в 
десктопном браузере на компьютере, так 
и в мобильном браузере на смартфоне или 
планшете. Пока нововведение доступно не 
всем пользователям: на то, чтобы «истории» 
в браузере появились у всех, уйдет пара 
недель. А вскоре, обещают разработчики 
Instagram, через мобильный сайт соцсети 
«истории» можно будет не только просма-
тривать, но и публиковать. Никаких особых 
ухищрений для просмотра «историй» в бра-
узере не нужно – достаточно нажать на один 
из «кружков» с аватаром опубликовавшего 
«эфемерное» сообщение пользователя. Пере-
ключаться между «историями» в десктопном 
браузере можно с помощью стрелок «вправо» 
и «влево» на клавиатуре. Instagram внедрил 
функцию Stories (практически скопировав ее 
с аналога в мессенджере Snapchat) в августе 
прошлого года. В конце 2016-го эту же функ-
цию переняла и российская сеть ВКонтакте. 
Спустя год «истории» и их вариации по-
явились в Facebook Messenger и в WhatsApp. 
(hitech.vesti.ru)

ЭстОНия 
заКЛюЧиЛа дОгОВОр 
с hyPERLOOP

Премьер-министр Эстонии Юри Ратас в 
ходе своего визита в США заключил договор 
с компанией Hyperloop One о сотрудниче-
стве в рамках проекта подводного туннеля 
Таллин–Хельсинки. «Хотя инновационная 
транспортная технология находится пока 
на стадии разработки, а главные тесты еще 
только предстоят, Эстония должна сейчас 
проявить интерес и выяснить, как работает 
новая технология и какие предстоят затра-
ты», — заявил Ратас. Эстонский премьер 
подчеркнул, что со временем будет понят-
но, «станет ли сверхбыстрое сообщение хо-
рошим шансом для роста и создания новых 
рабочих мест». Ранее премьер уже отмечал, 
что договор с Hypeloop One носит симво-
лический характер, Эстония пока просто 
выразила готовность к сотрудничеству. От-
метим, что ранее то же самое сделало пра-
вительство Финляндии. После подписания 
договора о намерениях предстоит провести 
соответствующие анализы воздействия и 
окупаемости. Идея Hyperloop впервые была 
представлена в 2012 году инженером и ин-
вестором Илоном Маском, который осно-
вал компании SpaceX и Tesla Motors. Новый 
транспорт представляет собой капсулы для 
пассажиров и грузов, которые будут двигать-
ся по вакуумному тоннелю вдвое быстрее са-
молета и в три-четыре раза быстрее скорост-
ного поезда. Система работает от солнечной 
энергии. (iz.ru)

Марите Любинайте

италия – не просто страна моды, об-
уви, пасты, пиццы и вина, но в пер-
вую очередь богатейшего культур-

но-исторического наследия, красивейшей 
природы, качественного горнолыжного 
и пляжного отдыха. В любом из своих 20 
регионов Италия открывается по-разному, 
потому что в каждом из них своя жизнь, 
идеалы, культура, традиции, кухня и 
язык. Поэтому 40 млн туристов, которые 
ежегодно посещают страну, знакомятся со 
своей Италией.

Мечтой многих туристов, которые от-
правляются в Италию, является отдых на 
Ривьере-Лигуре или прибрежной терри-
тории на северо-западе страны, которая 
простирается на 300 км вдоль Средизем-
ного моря. При этом особенности региона, 
сохранившиеся до наших дней, делают 
время, проведенное здесь, поистине неза-
бываемым.

Лигурия: от французской 
границы до тосканы
На северном побережье теплого Лигурий-
ского моря, известного своими чистыми 
мелкокаменными берегами (Ривьера) и 
прозрачными водами, располагается ад-
министративная область Италии – Лигу-
рия.

Небольшая по размерам область между 
предгорьями Альп и Средиземноморьем 
с каждым годом становится все более по-
пулярной среди туристов. Ведь именно 
в Лигурии можно получить массу потря-
сающих впечатлений от посещения глав-
ного города области – старинной Генуи, 
музыкального Сан-Ремо, живописных го-
родков на вершинах скал, бухт, рыбацких 
деревушек и разноцветных городов нацио-
нального парка Чинкве-Терре. Здесь мож-
но позагорать на красивейших пляжах, 
насладиться изумительными закатами и 
рассветами, прокатиться на яхте и попро-
бовать на вкус местную кухню и вино. 

Прекрасные регионы Лигурии с роща-
ми оливок и виноградников привлекают 
тысячи туристов со всего мира. Всего же 
насчитывается четыре провинции: Спец-
ия, Генуя, Савона, Империя.

Четыре провинции
Специя – самая западная провинция реги-
она. Ее главной достопримечательностью 
является национальный парк Чинкве-
Терре («Пять земель»), состоящий из пяти 
красивых старинных городов – Вернацца, 
Корнилья, Манарола, Монтероссо и Ри-
омаджоре, входящих в список объектов 
Всемирного наследия ЮНЕСКО.

Начать путешествие по Чинкве-Терре 
можно с самого большого городка на тер-
ритории национального парка – Риомад-
жоре. Он славится церковью Святого Ио-
анна Крестителя, построенной в 1340 году 
и расписанной прекрасными фресками, 
бывшим когда-то городским укреплением 
замком Риомаджоре, храмом Монтенеро, 
построенным в VIII веке и пережившим 
последнюю реставрацию в 1847 году, а 
также своим вином и небольшим галеч-
ным пляжем.

С соседней и самой старинной из пяти 
коммун Манаролой Риомаджоре соеди-
няет живописная пешеходная, выбитая 
прямо в скалах и идущая вдоль берега 
моря «Дорога любви». В Манароле можно 
найти развалины старинного бастиона, 
побывать в небольшом поселке Гроппо, 
где делают замечательное вино, и увидеть 
в Храме Девы Здоровья образ Мадонны, да-
тируемый VIII веком.

Самым маленьким городком в Чинкве-
Терре и единственным не имеющим выхо-
да к морю является Корнилья. Но это не де-
лает его менее живописным. Помимо того, 
что склоны холмов около Корнильи по-
крыты виноградниками, в самом городке 
есть красивейшая церковь Святого Петра, 
построенная в стиле лигурийской готики 
в 1334 году, и развалины старинной гену-
эзской крепости. Кроме того, в нем распо-
ложена Alberto Gelateria с экзотическими 
сортами мороженого. 

Другой городок – Вернацца – славится 
неплохим пляжем и самым живописным 
берегом во всем заповеднике. Здесь мож-
но отведать знаменитое вино Vernaccia и 
насладиться отменной морской кухней. 

В Монтероссо, несмотря на его крохот-
ные размеры, тоже много интересного: 
фотогеничная башня Аврора, колоссаль-
ных размеров статуя Нептуна, прозван-
ная за это «Гигантом». А также монастырь 
капуцинов и церковь Святого Франциска 
Ассизского на холме Святого Христофора, 
с которого открывается удивительная па-
норама залива.

Бухта поэтов 
Рядом с Чинкве-Терре находятся города 
Леванто, Портовенере и главный город 
провинции – Ла Специя, который тради-
ционно считается восточной оконечно-
стью Ривьеры. Благодаря своему располо-
жению город во все времена имел важное 
военно-стратегическое и торговое значе-
ние, а сегодня это место замечательной 
красоты и поэтому начать знакомство с 
его достопримечательностями стоит с на-
бережной. 

Ла Специя – это город искусства и куль-
туры. Его нередко называют Бухтой поэтов 
или «Заливом поэтов» в память о великих 
английских поэтах-романтиках Байроне 
и Шелли, проживавших на ее побережье 
в 20-е годы XIX века. В разное время го-
стями Ла Специи также были Жорж Санд, 

Данте Алигьери, Дэвид Герберт Лоуренс и 
многие другие творческие личности. 

Кроме того, город изобилует музеями, 
среди которых можно найти поистине 
уникальные. Так, главной достопримеча-
тельность Ла Специи является крепость 
Святого Георгия, чьи мощные стены дол-
гое время защищали город, который не-
однократно подвергался набегам. Замок 
был построен на вершине холма Колле-
дель-Поджо в середине XIII века. До на-
чала XVII века он не раз перестраивался 
и реставрировался, поэтому к сегодняш-
нему дню от первоначального устройства 
крепости почти ничего не осталось. Сегод-
ня в крепости Святого Георгия обустроен 
Археологический музей. В его коллекции 
представлено множество реликвий и ар-
тефактов, рассказывающих об истории и 
культурных традициях Лигурии. 

Особым вниманием туристов пользует-
ся Морской музей, где можно увидеть одну 
из лучших в мире коллекцию деревянных 
фигур, украшавших когда-то носы кора-
блей, копии римских и венецианских су-
дов (в том числе корабль Америго Веспуч-
чи, «Санта-Марию», «Нинью» и «Пинту» 
Колумба и т. п.), орудия разных времен, а 
также торпеды, гироскопы, флотские ап-
течки, якоря, фонари и другое корабель-
ное оборудование.

Богатейшее собрание произведений ис-
кусства разных эпох можно посмотреть в 
художественном музее Амадео Лиа, распо-
ложенном на пешеходной улице Виа-При-
оне. В 14 залах музея собраны старинные 
манускрипты, предметы церковного ис-
кусства, изделия из фарфора, стекла, сло-
новой кости, серебра. Однако же наиболее 
ценным в коллекции являются прекрас-
ные образцы живописи эпохи Возрожде-
ния, в том числе работы Тинторетто и Ти-
циана.

Другой архитектурной достопримеча-
тельностью Ла Специи является католиче-
ский собор Кристо-ре-деи-секоли («Христа 
– царя веков»). Здание исполнено в стиле 
модерн, а о его религиозном предназначе-
нии напоминает лишь тонкий крест на фа-
саде. Собор был построен в 1975 году под 
руководством автора проекта – архитекто-
ра Адальберто Либера. 

В Специи сохранилось несколько ста-
ринных церквей: Успения Девы Марии 
(XIII век), внутри которой можно полюбо-
ваться значительной серией художествен-
ных работ, которые были сюда свезены из 
упраздненных церквей, церковь Святых 
Иоанна и Августина (1797 год), церковь 
Святого Стефана (XIII век, но с этого вре-
мени сохранилась лишь одна стена), цер-
ковь Пречистой Девы Марии (1897-1901 
годы, выполненная в неовизантийском 
стиле).

генуя – культурный центр 
Лигурии
Западнее Специи расположилась про-
винция Генуя, из 67 коммун которой 16 
имеют выход к морю. Генуя – это не толь-
ко административный и экономический, 
но и культурный центр Лигурии, где в 
лабиринтах узких улочек сосредоточено 
огромное количество исторических па-
мятников, а также музеи, театры, дворцы 
и другие достопримечательности.

Но начинать смотреть Геную нужно с 
атмосферы старинного порта, особенно 
красивого во время заката. Усилить впе-
чатление от окружающей красоты можно, 
поднявшись над портом на подъемнике 
Bigo. Его конструкция рассчитана так, 
что он поворачивается на 360 градусов и 
поэтому с высоты можно увидеть тысяче-
летний Маяк Ла Лантерна, Морской музей, 
ботанический сад Биосфера, огромный го-
родской аквариум, а также трехмачтовый 
фрегат, который был оставлен в порту по-
сле съемок фильма Романа Полански «Пи-
раты».

Символ города Маяк Ла Лантерна – са-
мый высокий маяк Средиземного моря: 
его высота составляет 77 м, а наверх ведет 
375 ступеней. Маяк построили в 1128 году 
на холме Сан Бениньо, далеко за чертой 
города, чтобы он освещал дорогу судам, 
которые шли со стороны Франции. Из-
начально в нем разжигали огонь из дров 
можжевельника, а два века спустя была 
установлена лампа, работающая на олив-
ковом масле. В начале XV века Маяк Ла 
Лантерна перестроили, после чего он стал 

еще и тюрьмой. В последующие столетия 
маяк был несколько раз поврежден (во 
время войны с французами и во второй 
мировой войне) и восстановлен; включен 
в черту растущего города; несколько раз 
модифицирован – в XVIII веке на нем уста-
новили вращающие линзы Френеля, а уже 
в начале XX столетия сюда провели элек-
тричество. Сейчас рядом с башней рас-
положен музей, в котором можно ознако-
миться с историей города, порта, увидеть 
предметы и архивы, связанные с морской 
навигацией.

Интересен и морской музей Средизем-
ного моря или Галата, экспонаты которого 
рассказывают обо всей истории морепла-
вания. Выставочный центр занимает пло-
щадь в 10 тыс. кв. м, где можно увидеть 
такие экспонаты, как реконструкции вер-
фей времен Средневековья, макеты судов, 
навигационные карты, приборы, глобусы, 
старинное оружие, картины и даже чудо-
вища из средневековых книг. Сопрово-
ждают экскурсию визуальные и звуковые 
эффекты, которые передают атмосферу 
этого места.

Недалеко от Галаты, на причале Понте 
Спинола, расположен самый большой ак-
вариум Италии, который построили в 1992 
году в честь 500-летия со дня открытия 
Америки Христофором Колумбом. Внутри 
аквариума установлено 70 аквариумов и 
бассейнов, где обитают морские и речные 
жители, а также земноводные и рептилии.

Ботанический сад Биосфера размещен 
возле аквариума. Он являет собой огром-
ную стеклянную сферу, внутрь которой 
помещена имитация тропического леса. 
Здесь растут растения, живут птицы, игуа-
ны, бабочки, попугаи, а в ручейке обитают 
пираньи. Экскурсия занимает максимум 
десять минут, что вполне достаточно, что-
бы обойти сад по тропинке.

Центром старого порта считается Пьяц-
ца Карикаменто, а самым знаменитым 
дворцом площади является дворец Сан 
Джордо, который построили в XIII столе-
тии для дяди первого дожа Генуи, капита-
на Гульельмо Бокканегра. Когда капитана 
отправили в ссылку, дом стал тюрьмой, 
самым известным заключенным которой 

был Марко Поло: он попал сюда в плен, ког-
да воевал с генуэзцами. Здесь, как отмеча-
ют многие источники, с его слов написал 
рассказы о приключениях путешествен-
ника итальянский писатель Рустикелло, 
который сидел вместе с ним в тюрьме. 

От набережной можно отправиться 
в долгое и увлекательное путешествие 
по узким улочкам исторического центра 
Генуи, который до сих пор хранит шарм 
средневекового города, окруженный коль-
цом из стен XIV века. Гуляя по одной из 
улочек, можно дойти до центра города, где 
находится площадь Пиацца-Бианки, кото-
рая всегда являлась коммерческим серд-
цем города.

Не забудьте пройтись и по одной из 
самых известных улиц в Италии – улице 
Гарибальди, где в 500-е годы жила мест-
ная знать. Улица с таким названием при-
сутствует практически в каждом итальян-
ском городе.

Самая красивая улица Генуи – Ле Страд 
Нуов, на которой расположены здания в 
стиле барокко, включенные в 2006 году во 
всемирное культурное наследие ЮНЕСКО. 
Ле Страд Нуов выходит на площадь Ферра-
ри, названную в честь известного дипло-
мата, финансиста и благодетеля герцога 
Рафаэля де Феррари. Здесь можно увидеть 
Дворец дожей, главный театр Генуи Карло 
Феличе, Дворец Лигурийской академии 
изобразительных искусств и другие ин-
тересные строения. Стоит отметить, что 
до 1828 года площадь была совсем иных 
размеров, а после приобрела квадратную 
форму, значительно расширилась, появи-
лись новые здания. 

Немало в Генуе церквей, каждая из 
которых являет собой шедевр, поскольку 
проекты зданий разрабатывали лучшие 
архитекторы, а оформляли именитые ма-
стера. Так, например, Иезуитская церковь 
святых Амвросия и Андрея относится к VI 
веку. Когда церковь перешла к иезуитам, 
они переделали храм и декорировали кар-
тинами Рубенса, Джованни Мерано, Джо-
ванни Карлоне и других мастеров XVI-XVII 
веков. Фасад храма снова понадобилось 
перестраивать в конце ХIХ столетия после 
того, как переход между ней и Дворцом до-
жей был разрушен. При разработке нового 
проекта мастера воспользовались эскиза-
ми Рубенса. После завершения работ на 
фасаде установили скульптуры Андрея и 
Амвросия. 

В Генуе огромное количество музеев, 
среди которых выделяются такие всемир-
но известные собрания, как галереи Па-
лаццо-Бьянко и Палаццо-Россо (картины 
генуэзских художников) на Виа-Гарибаль-
ди. Также заслуживают внимания Мор-
ской и Этнографический музеи, Музей 
королевского дворца, два музея современ-
ного искусства – Вольфсон и Вилла-Кроче, 
Музей изобразительных искусств Страда-
Нуова и Городской музей в комплексе Па-
лаццо-Бьянко, а также крупнейший в Ев-
ропе музей восточного искусства Шуассон 
и знаменитый Генуэзский аквариум. 

Так как Генуя – родина многих из-
вестных людей – Христофора Колумба, 
Джузеппе Маццини, Никколо Паганини, 
Фабрицио де Андре и других – провинция 
бережно хранит связанные с ними ме-
ста. В частности, сохранился дом, где жил 
когда-то Христофор Колумб. Несмотря на 
то, что точно не известно, где родился ве-
ликий мореплаватель, генуэзцы считают, 
что он проживал здесь до 1470 года. Дом 
представляет собой двухэтажное здание, 
увитое плющом, внутрь которого пускают 
только по специальной договоренности 
или 12 октября, в день празднования Все-
мирного дня Колумба.

Каждый дом и дворец исторической 
части Генуи может поведать свою удиви-
тельную и увлекательную историю.

«голубой флаг» савоны 
В 40 км к западу от Генуи расположена 
провинция Савона. Добраться до нее из Ге-
нуи, как и до других городов региона, мож-
но на поезде – в Лигурии хорошо развита 
сеть железнодорожного сообщения, она 
соединяет даже самые маленькие города. 
От генуэзского вокзала Бриньоле каждый 
час отправляются поезда в Савону. Время 
в пути – около 45 минут. Поезд прибывает 
на станцию, которая находится примерно 
в 800 метрах от площади Пьяцца Мамели, 
в центре города.

Город Савона – второй по величине по-
сле Генуи морской порт в Лигурии. Имен-
но туризм и портовая деятельность явля-
ются основой жизни провинции. 

Главные достопримечательности Саво-
ны и ее визитные карточки – это крепость 
Приамар XVI века, которая видна практи-
чески из любой точки города, средневеко-
вые башни – Леон Панкальдо, Кампанасса, 
Корси и Риарио – и, конечно, Кафедраль-
ный собор с собственной Сикстинской ка-
пеллой. 

Кафедральный собор Савоны Ностра-
Сеньора-Ассунта был построен в конце 
XVI века и посвящен Деве Марии. Внутри 
собор украшен богатой лепниной и искус-
но выполненными статуями святых в ка-
пеллах, а также роскошной Сикстинской 
капеллой в стиле рококо, заказанной па-
пой Сикстом IV в конце XV века.

Обязателен к посещению и историче-
ский порт Савоны Дарсена, который не-
когда обусловил процветание города. Не 
менее знаковое место – часовня Ностра-
Сеньора-делла-Мизерикордиа, в интерье-
рах которой изумительные потолочные 
фрески именитых мастеров, резные дере-
вянные хоры и изящные статуи святых. 
Часовня расположена в 6 км от Савоны и 
построена в начале XVII века в стиле барок-
ко. В источниках отмечается, что, по пре-
данию, на этом месте Дева Мария явилась 
пастуху и изрекла принцип: «Милосердие, 
а не справедливость». Поклонникам живо-
писи рекомендуется посетить городскую 
пинакотеку, где выставлены полотна XIV-
XV веков на религиозную тему, в том числе 
«Мадонна с младенцем» кисти ди Бартоло, 
а также две работы Пикассо.

Савона славится прекрасными курор-
тами, а также природными заповедника-
ми, один из которых – заповедник морской 
природы в заливе Генуи. В период с июля 
по сентябрь из Савоны можно отправить-
ся в морскую прогулку для наблюдения за 
миграцией китов продолжительностью 
6-7 часов.

Стоит отметить, что прибрежная зона 
Савоны, протяженность которой состав-
ляет 4 км, привлекательна просторными 
песчаными пляжами, красивыми вида-
ми и хорошо развитой инфраструктурой. 
Здесь есть как частные платные пляжи, так 
и пляжи с бесплатным входом. При этом 
пляжи Форначе и Натарелла более десяти 
лет подряд удостаиваются престижного 
«голубого флага» Touring Club, поскольку 
имеют чистую морскую воду для купания 
и наилучший туристический сервис.

 ▀ Что стоит посмотреть  
на итальянской ривьере

Цветочная ривьера – империя 

Империя – четвертая провинция ре-
гиона Лигурия. Ее нередко называют 
Цветочной ривьерой, поскольку здесь 
выращиваются и продаются цветы, ко-
торыми особенно славятся города Сан-
Ремо и Вентимилья. Здесь в течение 
года проводится большое количество 
праздников и фестивалей, но самое 
знаменитое событие – ежегодный фе-
стиваль итальянской эстрадной песни 
в Сан-Ремо, на который съезжаются ты-
сячи гостей со всего мира.

Столицей одноименной провинции 
является портовый город Империя, 
основанный 21 октября 1923 года на 
границе двух районов – Онелья и Порто 
Маурицио. Это настоящий прибреж-
ный город, который сочетает в себе 
промышленную структуру (важный 
порт, через который распространяется 
урожай оливок по всему миру) и вос-

хитительную архитектуру прошлых 
столетий. Это Собор Сан Маурицио, по-
строенный в XVI веке Гаэтано Кантоне, 
монастырь Санта Киара и многие дру-
гие достопримечательности. 

Наиболее известным курортом 
провинции Империя считается город 
Сан-Ремо, расположенный недалеко от 
Франции. Символом Сан-Ремо явля-
ются цветы и фестиваль итальянской 
песни. Получить незабываемые впечат-
ления от Сан-Ремо могут и любители 
спорта. Здесь заканчивается гонка, ко-
торая стартует в Милане. Так что в Сан-
Ремо можно увидеть различных звезд 
мировой величины. 

Отправляясь в Лигурию, туристы 
получают массу новых впечатлений: 
многочисленные рестораны и кафе го-
степриимно приглашают отведать кух-
ню и вина Лигурии, курорты Ривьеры 
– насладиться песчаными пляжами и 
чистыми водами Лигурийского моря, 
а культурно-историческое наследие по-
зволяет окунуться в атмосферу много-
вековой Италии. 

 ▀ асель Нуркебаева: «При составлении 
портрета туриста нужно учитывать все»
О вкусах гостей из Китая, России, Индии и Ирана

елена тумашова

идеальное место для путешествия, 
отдыха – то, до которого можно до-
браться за четыре-пять часов само-

летом. Исходя из этого, крупные потенци-
альные туристические рынки для Алматы 
и Алматинской области – это Китай, Рос-
сия, Индия и Иран, Ближний Восток, Юж-
ная Корея. По информации TripAdvisor, 
Казахстаном очень сильно интересуются 
туристы из США, Германии и Велико-
британии. Государство со своей стороны 
также заинтересовано в привлечении ту-
ристов, о чем говорится в Концепции раз-
вития туристской отрасли РК до 2020 года.

Что Алматы может предложить тури-
стам из этих стран – прежде всего Китая, 
России, Индии и Ирана? Об этом корре-
спонденту делового еженедельника «Ка-
питал.kz» рассказала Асель Нуркебаева, 
директор туристского информационного 
центра Visit Almaty.

– асель, вы уже третий раз побывали 
в иране. Чем эта страна привлекатель-
на для казахстанской туристической 
отрасли?

– После снятия международных санк-
ций Иран открылся в том числе с точки 
зрения туризма. У них сейчас стоят чар-
теры на Сочи, Санкт-Петербург, Таиланд. 
Много регулярных рейсов: у них есть две 
авиакомпании, которые дают хорошую 
сетку полетов практически по всему миру. 
В Турцию они хорошо летают. И за счет 
объема уже поставленного потока у них 
турпакет стоит дешевле. У нас, к слову, 
рынок неразвитый и со стороны отельеров 
нет понимания, что лучше не завышать 
цены и брать объемом. Буквально с начала 
этого года какие-то подвижки пошли, от-
ельеры хотя бы с нами разговаривать на-
чали. Раньше этого не было, они считали, 
что свои туристы есть, и этого хватает.

– Что еще, помимо дороговизны, от-
пугивает туристов?

– Отсутствие безвизового режима. И 
незнание, что такое Казахстан. Мы при-
возили трех иранских туроператоров в 
инфотур, они были в шоке. Тегеран очень 
похож на Алматы, хотя в 24 раза больше: 

тоже есть горы, Башня независимости 
очень похожа на Кок-Тобе, люди доброже-
лательные.

Если вопрос с визами нужно решать на 
государственном уровне, то проблему с ос-
ведомленностью мы как Visit Almaty – ту-
ристский информационный центр города 
– можем исправить.

В недавней поездке в Иран мы пригла-
сили на презентацию 10-15 иранских ту-
роператоров и показали им новые ролики, 
которые сейчас выходят на Euronews, и 
те, которые снимал про Алматы и область 
ВВС. Туроператоры были искренне удив-
лены увиденным, открыто говорили, что 
не знали, что в Алматы так красиво.

Мы сможем начать продвижение со сле-
дующего года, когда будет заложен бюджет. 
Хотим на центральном телевидении Ирана 
запустить ролики об Алматы с призывом 
к действию: «Приезжайте к нам», или по-
английски: «Enjoy & Visit Almaty». У нас мно-
го ресторанов и кафе. Иранскому туристу 
именно это интересно, он в первую очередь 
«думает животом», ему не столь важно, где 
он будет жить и что будет делать. В самом 
Иране ведь очень вкусная кухня.

Индийцы, например, – они казахскую 
еду пробуют лишь один раз, и затем про-
сят индийскую пищу. В Алматы суще-
ствует пять-шесть индийских ресторанов. 
Если есть спрос, думаю, предпринимате-
лям надо открывать такие рестораны.

– разве туристы едут не за новыми 
впечатлениями, в том числе гастроно-
мическими?

– Мы включаем в программу казахскую 
кухню. Но существует специфика. Мно-
гие туристы чисто физически не могут 
воспринимать нашу еду. Мы должны это 
учитывать. При составлении портрета ту-
риста нужно учитывать все – даже самые 
мелкие детали и потребности наших го-
стей. Туристической отрасли необходимо 
адаптироваться.

– Китай также включен в перечень 
фокусных рынков…

– В Китай мы едем с другими предло-
жениями, чем в Иран. Там мы продвига-
ем тренд – «Шелковый путь», он им очень 
интересен. Гости из Поднебесной интере-

суются природой, этникой, культурой. Не-
которые запрашивают такие развлечения, 
как казино, это в основном привлекатель-
но для богатых жителей центральных рай-
онов КНР, Гонконга.

Китай сейчас является рынком номер 
один, и было бы глупо не обращать внима-
ния на нашего большого соседа.

Но нужно учесть, что китайцы юридиче-
ски подкованы. Продали, например, им тур, 
они заплатили. Град, ураган, снег, дождь 
– если запланирована экскурсия на Шым-
булак, мы обязаны повезти их туда. Если не 
едем, они улыбаются, а потом, вернувшись 
домой, подают в суд. Это специфика.

Европейские туристы, особенно инди-
видуальные, много не платят. Стараются 
экономить на всем, поэтому проживают 
чаще всего в хостелах.

С иранцами есть нюансы по опла-
те. Страна была закрытой, у них нет ни 
American Express, ни Master Card. Наши 
туроператоры боятся с ними работать. Ко-
нечно, мошенников хватает везде, но бро-
нировать 30 номеров в гостинице, делать 
предоплату и не получить в итоге денег 
– это риск для любого предпринимателя.

– По оценкам, какой поток туристов 
может быть из этих четырех стран – 
ирана, Китая, россии, индии?

– Из Китая нам хотя бы миллион в год. 
Нам много не надо. Для чего наш центр 
проводит исследование? Для того чтобы 
понять, сколько туристов можно принять 
одновременно на территории Алматы и 
агломерации. Такой статистики сейчас 
нет. По официальным источникам, у нас 
более 165 гостиниц, из них всего шесть пя-
тизвездочных, определенное количество 
четырех- и трехзвездочных. Часть вообще 
не имеют категорию – такие вообще не-
возможно расценивать как место разме-
щения. Наши ребята с фотоаппаратами и 
GPS-средствами ходят по городу и состав-
ляют базу того, что у нас есть.

Другая проблема – с хостелами. Во всем 
мире это популярное место размещения. 
Я поднимала с вице-министром культуры 
и спорта Аскаром Баталовым вопрос того, 
чтобы хостелы включили в закон о туриз-
ме. Сейчас они просто субъекты предпри-
нимательства. У хостелов много проблем, 

прежде всего с финансированием, но мы 
не можем им помочь, потому что они не 
относятся к туристической отрасли.

– и все-таки можно хотя бы при-
близительно понять, сколько туристов 
можно ожидать в алматы?

– Нам сложно делать расчеты. Турция, 
например, смогла так поднять свою тури-
стическую отрасль за счет определенного 
объема, и они могут планировать объем 
на следующий год. К ним сейчас из Вос-
точной Европы хорошо едут, из Молдовы, 
в частности Кишинева, поставлены чарте-
ры. Из Украины большой поток.

Мы не можем пока сказать, сколько 
иностранных гостей мы планируем при-
влечь. У Турции одна фишка – пляжный 
туризм. У нас их несколько. Мы планиру-
ем развивать гастрономический туризм, 
и мы будем выяснять, кому это интересно. 
Может быть, завтра потенциальным рын-
ком станут европейские страны, где очень 
любят гастрономический туризм. Может 
быть, те же итальянцы будут приезжать на 
наши виноградники. У них сейчас пробле-
мы со своими виноградниками, они могут 
погибнуть. Но привычка-то есть. А у нас 
есть производители вин, наши виноград-
ники существуют еще с советских времен 
– знатоки поймут их ценность.

Китайцев, например, привлекает наш 
мед, они его баклажками покупают и ве-
зут домой. У них, видимо, проблемы с пасе-
ками, наш натуральный мед им нужен для 
производства. Иранцы покупают технику. 
Те же телефоны из-за санкций у них стоят 
дороже. Иранцы покупают по одному-два 
и везут с собой. Индийцы покупают това-
ры «все для дома», у них есть, но дорого.

У нас с 1 августа по 1 сентября прохо-
дил городской шопинг-фестиваль в 100 
торговых точках. Планируем сделать под 
управлением туризма зимний шопинг-фе-
стиваль. С 1 января до середины февраля 
в Алматы глухо – по заведениям, концер-
там, театральным постановкам. Хочу это 
изменить – сделать так, чтобы город жил, 
и активно. Чтобы люди к нам приезжали, 
покупали одежду, различные товары, хо-
дили в рестораны. И чтобы местные ком-
пании, производители, продавцы, отелье-
ры, рестораторы – все зарабатывали. 

 ▀ От детских игрушек до банковских 
технологий: как геймификация 
внедряется в нашу жизнь
Инструмент для привлечения поколения Y

арина Усманова

Экономика 70-80-х держалась на 
скрепах поколения Х – детей, родив-
шихся во время спада рождаемости, 

индифферентного отношения к политике 
и высокого спроса на интеллект и незау-
рядные способности. «Иксы» жили в мире, 
поощрявшем долг и «правильность» – как 
карьерного роста, так и семейных пер-
спектив и позиции в обществе. Экономи-
ка тех времен была проста и понятна. До-
бропорядочным гражданам были нужны 
дома, собственные автомобили, престиж-
ное образование и воскресные ужины в 
хороших ресторанах.

Миллениалы, или дети поколения Y, – 
совсем другая история. Люди, родившиеся 
с приставками в руках, сильно отличают-
ся от прошлых поколений. Миллениалы 
узнавали о том, сколько планет в Солнеч-
ной системе из интернета и заглядывали 
перед свиданием в графу «любимые филь-
мы» в Facebook. Миллениалы собирают 
лайки, подписчиков и переместили центр 
своих жизней в виртуальную реальность. 
Все они немного рассеяны, их мышле-
ние работает по принципу клиповости, а 
внимание легко переключается с одного 
предмета на другой, мешая «взрослому» 
сосредоточению. Сегодня те, чьи дома с 
детства были снабжены компьютерами, 
выросли, вышли на работу и превратились 
во вполне себе платежеспособных людей. 
А жизнь этих людей сегодня строится на 
поощрении и увлеченности. И для того 
чтобы мотивировать миллениалов, нужно 
пользоваться понятным им языком. Этим 
языком является геймификация – процесс 
использования игрового мышления и ди-
намики игр для вовлечения аудитории и 
решения задач. Проще говоря, это когда 
что-то превращают в игру. 

Поколение Х прекрасно знакомо с по-
нятием уровней, обновлений, коротких 
задач, наград и достижений. При этом 
ожидания начальника, сложное устрой-
ство сервиса или выполнения плана мо-
жет ввести их в ступор. Геймификация 
– технология, которая поможет справить-
ся с простыми на первый взгляд, но не-

понятными для миллениалов, задачами. 
Играя, человек проживает целый спектр 
различных эмоций. Элементы игры меня-
ют поведение участников, вовлекают их в 
процессы компании и помогают внедрять 
изменения в бизнес-процессы.

В обучении
Образовательный процесс зачастую не 
имеет временных границ. Изучение язы-
ка, освоение новых бухгалтерских про-
грамм или прокачка знаний по Photoshop 
могут растянуться до бесконечности. При 
этом физически прогресс практически не 
осознается, а мотивация «хорошо бы со-
вершенствовать себя как специалиста» не 
является достаточной. Что делает обыч-
ный человек? Спешит в прежние условия и 
с удовольствием возвращается в зону ком-
форта. Игрофикация в обучении помогает 
эту мотивацию найти и не забыть, а еще 
(не забываем про вознаграждения) по-
зволяет получать мгновенную обратную 
связь: «Ты прокачал свой английский и 
выучил уже 100 слов, вот тебе следующий 

уровень и бонус!» Большая цель при помо-
щи технологий геймификации дробится 
на множество мелких (пусть и виртуаль-
ных), при этом пользователь отмечает 
прогресс, пусть и самый маленький.

Примеры: использование специаль-
ных игрофицированных программ для об-
учения (LinguaLeo).

В работе интернет-сайтов и 
сервисов
Головная боль пользователей большинства 
сервисов (особенно платежных и государ-
ственных) – сложность в освоении интер-
фейса. Набор действий при этом может 
быть невероятно разнообразным и насчи-
тывать десятки комбинаций. Цель пользо-
вателя – результат, обучение интерфейсу 
– плата, и зачастую она слишком высока. 
Проще заплатить комиссию в 5% и перейти 
к более удобному сервису с понятной логи-
кой. Геймификация позволяет пользовате-
лю освоить сервисы, которые упростить не 
представляется возможным. Делается это с 
помощью осознанного игрового процесса. 

С помощью набора инструментов и реше-
ний игрофицированный сайт просчитыва-
ет, где пользователю нужно потрудиться, 
где он может расслабиться, в чем состоят 
его краткосрочные цели и каким образом 
его наградить за усилия. Подобная меха-
ника воздействует и на удержание: мож-
но рассчитать, когда пользователь должен 
вернуться на сервис, зачем, как он об этом 
узнает, как задать пользователю ритм.

Примеры: видеоинструкции на сложно 
устроенных государственных порталах, 
система всплывающих бонусных окон в 
интернет-магазинах, когда пользователь 
хочет покинуть сайт (lamoda.kz).

На рабочем месте
Любимые профессии поколения Х связаны 
с креативом, а на креативщиков матери-
альная мотивация не действует. Что же 
их вдохновляет? Как ни странно, драйв и 
самоорганизация. Геймификация помо-
гает сотрудникам нивелировать рутину и 
создать дополнительный смысл, который 
послужит отличной направляющей для 
больших достижений.

Примеры: жизнь IT-отдела можно сде-
лать ярче и насыщеннее, если устроить им 
битвы с боссами.

В офлайн-магазинах
Материальная система лояльности – ин-
струмент неплохой, но слабый. Скидочные 
карты – те же деньги, которые выдают поч-
ти всем, а приобретать покупатели больше 
не начинают. Купоны способны работать 
лишь на этапе создания клиентской базы, 
оставляя в кассе дыры от потерянной при-
были. Оппортунистическое поведение бе-
рет верх. Игрофикация для покупателей 
– это нечто большее. Несмотря на то, что 
покупка уже сделана, отношения с брендом 
продолжаются и сулят стать началом вза-
имной интересной дружбы и регулярных 
встреч. Геймификационные инструменты 
выступают в роли психологического триг-
гера, помогая клиенту выработать к бренду 
эмоциональное, вовлеченное отношение.

Примеры: специально созданные кли-
ентские сервисы, которые предоставляют 
доступ к нематериальным бонусам. 
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НаВстреЧУ сОЛНЦУ

Ради извлечения дополнительной электро-
энергии на крышах Audi будут устанавливать 
панели с фотоэлементами. Поставщиком 
панелей выступит американская фирма Alta 
Devices, принадлежащая китайскому энер-
гоконцерну Hanergy Thin Film Power Group. 
Соответствующее соглашение уже подписа-
но с Audi AG, сообщает агентство Bloomberg. 
Первый прототип немецкой машины с пано-
рамной крышей в виде тонкопленочной сол-
нечной панели может быть представлен уже к 
концу текущего года. Пока это будет концепт, 
но уже через пару лет подобными крышами 
будут оборудованы разрабатывающиеся сей-
час серийные модели Audi с электрическим 
приводом. Солнечная энергия будет использо-
ваться для питания кондиционера, обогрева 
сидений и других энергоемких функций, что 
в целом увеличит дальность пробега электро-
мобиля. Другие автопроизводители тоже ра-
ботают в этом же направлении – в частности, 
Nissan со своей моделью Leaf. Фотоэлектриче-
ские элементы оккупируют площадь не толь-
ко верхних люков машин, как сейчас на неко-
торых моделях, но и всю поверхность крыши, 
капота и багажника, что позволит питать 
даже тяговый аккумулятор.

НедО-ВиНг

Роторный дрим-кар Mazda RX-9, чья пре-
мьера состоится нынешней осенью в Токио, 
получит приподымающиеся вверх двери. На-
следник купе RX Vision будет все так же далек 
от покупателя, как и прежний концепт, однако 
на нем будут опробованы технические реше-
ния, которые внедрят на серийном RX-9 в 2020 
году. Среди них окажутся необычные двери, 
способные открываться вбок и немного вверх, 
чья конструкция была недавно зарегистриро-
вана в Патентном бюро США. Причиной появ-
ления частично открывающихся вверх дверей 
в Mazda называют… дорожные бордюры. Вы-
сокие поребрики могут повредить облицовку 
традиционной двери низко сидящего спортка-
ра во время его парковки у обочины, поэтому 
инженеры решили обойти проблему изящ-
ным способом. Такая идея и конструкция не 
нова, однако, по уверениям авторов идеи, им 
удалось упростить существующий механизм. 
Для того чтобы удерживать дверь в открытом 
положении, в компании намерены использо-
вать не газонаполненный амортизатор или 
пружину, а скручивающийся стержень. Пре-
мьера концепта, приуроченного к полувеково-
му юбилею первой серийной роторной Mazda 
– Cosmo Sport 110S, состоится на Токийском 
автошоу в октябре месяце. Сообщается, что 
машина получит 500-сильный агрегат с тур-
бокомпрессором, нагнетателем с электропри-
водом и лазерными свечами зажигания.

ЛиМитирОВаННый 
REnAULT KAPTUR 
EXTREME

В сентябре стартуют продажи «топового» 
Kaptur со светодиодными фарами Pure Vision 
и стильной отделкой салона. «Renault Kaptur 
привлек молодую, современную аудиторию, 
которая особенно ценит яркий, неповтори-
мый фирменный стиль Renault. В сентябре 
2017 года компания Renault запускает лими-
тированную серию EXTREME, ориентирован-
ную на клиентов, которые хотят подчеркнуть 
свою индивидуальность, уделяют большое 
внимание стилю и новым технологиям», – со-
общает пресс-служба производителя. Главной 
отличительной чертой Kaptur EXTREME явля-
ется полностью светодиодная головная опти-
ка c технологией Pure Vision, такую же ставят 
на европейский Captur с «C» в начале. Автомо-
биль лимитированной серии доступен в но-
вом цвете, ранее не представленном в палитре 
Kaptur – «Слоновая кость» с коричневой кры-
шей. Кроме того, в автомобиле электрохром-
ное зеркало заднего вида с автоматическим 
затемнением, подсветка блока климат-кон-
троля лунного цвета, подсветка макияжного 
зеркала в солнцезащитных козырьках. Kaptur 
EXTREME предлагается в трех модификациях: 
переднеприводная версия с двигателем 1,6 л в 
сочетании с бесступенчатой автоматической 
трансмиссией CVT X-Tronic (6 824 000 тенге), 
а также с 2-литровым двигателем и автома-
тической или 6-ступнечатой механической 
коробками передач на выбор (7 247 000 и 7 550 
000 тенге). В целом, по сравнению с версией 
Style, доплатить придется всего 330 000 тенге. 

НОВОстИ НЕДЕЛИ

motor.kz

 ▀ «Кошкам» 
причесали 
шерстку

Оксана Черноножкина

Компания Jaguar представила обнов-
ленную линейку автомобилей 2018 
модельного года. Модели XE, XF и 

F-PACE получили новые двигатели и рас-
ширенный список опций.

Благодаря усовершенствованиям моде-
ли Jaguar стали еще более комфортными 
и безопасными. И это неудивительно. Ан-
глийский бренд, который через 5 лет будет 
отмечать 100-летие со дня своего осно-
вания, всегда делал ставку на аристокра-
тизм, комфорт и передовые технологии.

из любой точки планеты
К примеру, теперь приверженцы бренда 
могут выбрать между стандартной си-
стемой Touch с 8-дюймовым дисплеем 
и системой нового поколения Touch Pro 
– самой передовой мультимедийной си-
стемой из когда-либо представленных в 
автомобилях Jaguar. Она разработана и 
спроектирована специалистами компа-
нии на базе самых передовых техноло-
гий, среди которых четырехъядерный 
процессор, ультрабыстрая сеть Ethernet 
и большой сенсорный экран диагональю 
10 дюймов. Превосходная графика и ши-
рокоэкранность последнего позволяют с 
легкостью использовать систему в режи-
ме многозадачности. В частности, в цен-
тральной части экрана может воспроизво-
диться мультимедиа-файл, в то время как 
карта с навигацией, 
прогноз погоды или 
данные с телефона 
будут отображать-
ся сбоку – прокру-
чивая экран вверх 
или вниз, водитель 
или пассажир мо-
гут выбрать одно из 
5 доступных окон. 
Также здесь можно 
менять обои до-
машнего экрана, 
добавлять виджеты 
для быстрого досту-
па к необходимым 
функциям, задачам 
или контактам. 

Кстати, экран 
новой мультиме-
дийной системы 
получил также тех-
нологию Dual View, 
которая позволяет 
водителю и пасса-
жиру одновремен-
но просматривать 
интересующую их 
информацию раз-
ных контентов. В 
свою очередь систе-
ма Jaguar InControl Apps обеспечивает на 
сенсорном экране доступ к приложениям 
смартфона. А приложение Jaguar InControl 
Remote для iOS и Android позволяет под-
ключиться к автомобилю из любой точки 
планеты и определить количество топли-
ва в баке, открыть/закрыть двери, а также 
установить настройки климат-контроля 
на 7 дней вперед.

Стоит отметить и мощный роутер 4G 
Wi-Fi, встроенная антенна которого обе-
спечивает максимально возможное каче-
ство сигнала. Он позволяет подключать до 
8 устройств к интернету. А также доступ-
ный опционально 12,3-дюймовый TFT-
щиток приборов. Он предлагает четыре 
специальные визуальные темы, а его боль-
шой дисплей делает возможной полно-
экранную навигацию. 

Еще один приятный бонус, добавля-
ющий комфорта в пользовании обнов-
ленными моделями Jaguar, – технология 
сенсорного бесконтактного открывания 
двери багажника Gesture Boot Lid: доста-
точно провести ногой под задним бампе-
ром, чтобы открыть/закрыть багажник, 
если руки заняты.

Не обошлось и без индивидуальных 
обновок. К примеру, F-PACE получил но-
вые передние кресла с регулировкой в 20 
направлениях (комплектация Portfolio). 
Также для модели была пересмотрена цве-
товая палитра кузова, варианты дисков 
пополнились 22-дюймовыми «катками» с 
15 спицами, а версия S получила комплек-
тацию с двухцветной обивкой интерьера 
цвета Light Oyster/Ebony.

Бизнес-седан XF тоже может теперь 
похвастать новыми сиденьями Luxuty 
для первого ряда – их отличают широ-
кие возможности регулировки, наличие 
электропривода для подголовника, а так-
же ручная регулировка «крыльев» подго-
ловника. 

Опознает, подрулит, остановится
Активная безопасность автомобилей 
Jaguar 2018 модельного года пополнилась 
тремя новыми технологиями. Система 
определения дорожной ситуации по ходу 
движения автомобиля (Forward Traffic 
Detection) позволяет водителю лучше 
ориентироваться в условиях ограничен-
ной видимости. Система Forward Vehicle 
Guidance помогает при совершении манев-
ров на низкой скорости. А система помощи 
в слепых зонах (Blind Spot Assist) определя-
ет автомобиль в слепой зоне при перестро-
ении и применяет корректирующее под-
руливание во избежание столкновения.

Еще одно новшество – стереокамера. 
Этот высокотехнологичный датчик счи-
тывает дорожную ситуацию по ходу дви-
жения автомобиля и управляет работой 
системы автономного экстренного тормо-
жения (Autonomous Emergency Braking), 
распознавания дорожных знаков (Traffic 
Sign Recognition), предупреждения вы-
езда с полосы движения (Lane Departure 
Warning), удержания полосы движения 
(Lane Keep Assist) и адаптивного ограни-
чителя скорости (Adaptive Speed Limiter). 
Камера расположена в передней части зер-
кала заднего вида и способна определять 
приближающиеся автомобили на рас-
стоянии до 100 метров. Если внутренние 
алгоритмы управляющего модуля AEB 
определяют вероятность столкновения, 
тормозная система приводится в состоя-

ние готовности, а 
водитель получает 
визуальное преду-
преждение, которое 
выводится на па-
нель приборов или 
на проекционный 
дисплей (при усло-
вии, что он установ-
лен). Если водитель 
не предпринимает 
никаких действий, 
автомобиль авто-
матически приме-
няет максимальное 
торможение: систе-
ма AEB способна 
предотвратить или 
минимизи роват ь 
последствия стол-
кновения на скоро-
стях до 80 км/ч. 

Система рас-
познавания пеше-
ходов (Pedestrian 
Detection) работает 
аналогичным обра-
зом. Если на скоро-
сти от 5 до 60 км/ч 
камера выявляет 
возможность стол-

кновения с пешеходом, система приме-
няет торможение. Водитель получает до-
полнительный предупреждающий сигнал 
перед торможением на скорости от 40 до 
60 км/ч.

Мал золотник, да дорог
Что же касается линейки двигателей, то 
она пополнилась новыми 2,0-литровыми 
четырехцилиндровыми бензиновыми 
двигателями Ingenium – мощностью 200, 
250 и 300 л.с. Тихие и экономичные, бен-
зиновые двигатели Ingenium отличаются 
низким уровнем внутреннего трения, а 
использование турбины типа twin scroll 
снижает провалы мощности и оптими-
зирует работу двигателя во всем диапа-
зоне скоростей. Широкое использование 
алюминия в их конструкции позволило 
инженерам добиться отличной терморе-
гуляции, а легкость самой конструкции 
дала возможность снизить расход топлива 
и повысить динамику.

Линейка дизельных двигателей была 
расширена за счет нового 2,0-литрового 
Ingenium мощностью 240 л.с. Этот мотор с 
двумя турбинами демонстрирует характе-
ристики, сходные с двигателем V6.

Все три модели получили также систе-
му Configurable Dynamics, которая позво-
ляет водителю максимально настроить 
автомобиль в соответствии со своими по-
требностями – задавать настройки двига-
теля, трансмиссии и рулевого управления, 
конфигурируя их по своему желанию. Си-
стема предлагает два режима – «обычный» 
(Normal) и «динамичный» (Dynamic). Этот 
функционал дополняет возможности су-
ществующей системы Adapted Dynamics, 
позволяющей в точности настроить под-
веску. 

Каждая модель – XE, XF и F-PACE – до-
ступна в 5 комплектациях: Pure, Prestige, 
R-Sport, Portfolio, S. 

 ▀ Кроссвэн – 
звучит… свежо

Оксана Черноножкина

infiniti разработала для конкурса эле-
гантности в Пеббл-Бич одноместный 
электроконцепт в стиле ретро, казах-

станский певец Айкын Толепберген стал 
амбассадором бренда Nissan, а Mitsubishi 
показал на автосалоне в Индонезии чудо-
юдо-кроссовер. Автомобиль, получивший 
имя Xpander, будет новым флагманом 
японской модельной марки.

Казалось бы, мы уже привыкли к не-
внятным и местами даже уродливым 
изыскам дизайнерской кисти художни-
ков Mitsubishi. Но им все неймется – про-
должают удивлять. Яркий тому пример 
– новинка компании в сегменте SUV/MPV 
с броским названием, которое в дослов-
ном переводе означает «Расширитель», и 
открытием нового сегмента в иерархиче-
ской лестнице модельного ряда – кросс-
вэн. Окей. Давайте разбираться, что нам 
подсунули на этот раз.

80 000 единиц
«Новая модель совмещает в себе вы-
дающиеся комфорт и универсальность 
минивэна, технические возможности, 
запас прочности и ездовые характери-
стики, присущие автомобилям Mitsubishi 
Motors в сегменте SUV, а также впечат-
ляющий и яркий дизайн», – говорится в 
пресс-релизе компании. Теперь понят-
но, почему модель относится к сегмен-
ту кроссвэн. Что же до дизайна, то он 
впечатляющий – да, яркий – нет. Как по 
мне, на его фоне даже противоречивый 
Cactus от Citroen и Nissan Juke, до сих пор 
не принятый многими, выглядят милаш-
ками. А японцы между тем уверяют, что 
дизайн автомобиля и его характерные 
особенности появились в результате 
продолжительного общения с клиента-
ми. «Дизайн модели Xpander действи-
тельно создали наши клиенты, – говорит 
Цунехиро Кунимото, вице-президент 
компании и руководитель дизайнерско-
го отдела. – Мне оставалось лишь офор-
мить их мысли, потребности и желания». 
Интересно посмотреть на фокус-группу 
бренда, правда?

Но это мелочи – всегда найдется не-
мало маргиналов, которым такой нестан-
дартный автомобиль придется по душе. В 
Mitsubishi планируют производить 80 000 
тысяч единиц таких красавцев ежегодно. 
При этом в Индонезии автомобиль мож-
но будет приобрести уже осенью, а поку-
пателям из стран Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии и некоторых других 
рынков он станет доступен с начала 2018 
года. 

30 секунд
Оставим дизайн в стороне. Внутри «Рас-
ширитель» весьма неплох. Лаконичная 
панель приборов с горизонтальной ком-
поновкой сделана интуитивно понятной и 

эргономичной, а изогнутая форма, плавно 
перетекающая в обивку передней двери, 
подчеркивает внушительное внутреннее 
пространство. Салон действительно очень 
просторный. Три ряда сидений, прилич-
ный багажник, всевозможные ниши для 
разного рода мелочей. Даже в панели при-
боров нашлось место для секретного ве-
щевого отделения. Да что там, только дер-
жателей для бутылок здесь 16! Приятные 
бонусы – 12-вольтная розетка на каждом 
ряду и лоток для смартфона у каждого си-
денья!

Мультимедийная система, как и поло-
жено современному автомобилю, способ-
на синхронизироваться с вашим смартфо-
ном по протоколу Bluetooth. Кондиционер 
имеет 8 настроек мощности для передних 
пассажиров и 4 – для задних. Второй и 
третий ряды сидений легко складыва-
ются в различных конфигурациях для 
перевозки разного количества пассажи-
ров и объема багажа, а также позволяют 
получить абсолютно ровную плоскость 
без выступов или зазоров. Еще автомо-
биль оснащен системой управления без 
ключа (KOS) и функцией «Проводи меня 
домой» – фары выключаются лишь через 
30 секунд после того, как вы заглушите 
двигатель.

205 мм
Что касается технических характеристик, 
то стоит отметить, что в основе модели 
Xpander – несущая конструкция кузова 
RISE (Reinforced Impact Safety Evolution) 
собственной разработки компании MMC. 
Она сочетает в себе эффективное энерго-
поглощение с высокой прочностью кар-
каса салона. Кузов легкий, но жесткий. 
Дорожный просвет – 205 мм. Есть и до-
вольно приличный список электронных 
помощников: усилитель экстренного тор-
можения, антиблокировочная система 
тормозов (ABS), активная система курсо-
вой устойчивости (ASC), система помощи 
при трогании на подъеме (HSA) и система 
сигнализации при экстренной остановке 
(ESS).

Под капотом 16-клапанный 1,5-литро-
вый бензиновый двигатель мощностью 
105 л.с., оснащенный системой MIVEC. Он 
работает в паре либо с 5-ступенчатой ме-
ханической, либо с 4-ступенчатой автома-
тической коробкой передач. Слабовато, но 
весьма недурно. И все же…

После знакомства с новинкой 
Mitsubishi лично мне вспомнилось милое 
общение двух героев в фильме «Стражи 
галактики 2»: «Какой же ты уродец. Но 
это даже хорошо. Раз тебя любят, значит, 
не за красоту, а за душу. Красивым слож-
но – им нельзя никому доверять». Так что 
вывод напрашивается вполне простой: 
если продажи модели Xpander будут 
успешными, значит японцы смогли-таки 
уловить самые главные пожелания своих 
клиентов. 

Jaguar XE 18MY

Jaguar XF 18MY


